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С Т Ы К О В К А  
В К О С М О С Е

На борту орбитального комплекса «Мир» 
работает международный советско-афганский экипаж

--------------------------- СООБЩЕНИЕ ТАСС--------------------------
31 августа 1988 года в 9 часов 41 минуту 

московского времени осуществлена стыков
ка космического корабля «Сою з ТМ-6» с  на
учно-исследовательским комплексом. «Мир»

Международный экипаж в составе совет
ских космонавтов Владимира Титова, М усы  
Макарове, Владимира Ляхова, Валерия П оля
кова и афганского космонавта Абд ул Ахада 
Моманда приступил к выполнению совмест
ных исследований и экспериментов. 
-Программа работы советско-афганского эки- 

Г / л а на борту комплекса «М ир» рассчитана 
на 6 суток и включает в себя геофизические 
и медико-биологические исследования.

Космонавтам предстоит выполнить большой 
объем визуально-инструментальных наблюде
ний и съемок территории Республики А ф 
ганистан в целях решения различных задач 
науки и народного хозяйства страны. Плани
руется, в част>юсти, фотографирование высо

когорных и труднодоступных районов Аф га
нистана, представляющих интерес для поис
ка полезных ископаемых, а также с целью 
выявления пригодных для освоения земель 
и оценки сейсмических условий территории.

Отличительной особенностью медико-био 
логических экспериментов, которые будут 
проводиться в ходе совместного полета, яв 
пяется непосредственное участие в них вра 
ча-иссле довател я.

После завершения программы совместных 
исследований Владимир Ляхов и Абдул Ахад 
М оманд в корабле «Сою з ТМ-5» возвратят
ся на Зомлю , а Владимир Титов, М уса М ена
ров и Валерий Поляков продолжат работу на 
околоземной орбите.

По результатам редиолереговоров с эки
пажем, самочувствие космонавтов хорошее.

Бортовые системы и научная аппаратура 
пилотируемого комплекса «Мир» функциони
руют нормально.

Генеральному секретарю Центрального 
Комитета Коммунистической партии 

Советского Союза 
товарищу ГО РБ А Ч Е В У  Михаилу Сергеевичу 

Президенту Республики Афганистан, 
Генеральному секретарю Центрального Комитета 

Народно-Демократической партии Афганистана 
товарищу Н А Д Ж И Б У Л Л Е

Докладываем Вам с борта 
о р б и т а л ь н о г о  комплекса 
«Мир», что международный со
ветско-афганский экипаж при
ступил к выполнению програм

мы совместных научно-техни
ческих .и медико-биологиче

ских исследований и экспери
ментов.

Бортовые системы научно- 
исследовательского комплекса 
работают нормально.

М ы приложим все силы, 
опыт и знания, чтобы успешно 
выполнить намеченную про
грамму полета.

Д а здравствует крепкая 
дружба и сотрудничество м е 
ж ду народами Советского Со
ю за и Республики Афганистан!

Экипаж орбитального научно-исследовательского 
комплекса «МИР» В. ТИТОВ, М. МАНАРОВ, В. ЛЯХОВ, 
В. ПОЛЯКОВ, А. А . МОМАНД.

Международному экипажу орбитального 
научно-исследовательского комплекса «Мир», 
космонавтам Титову В. Г., Макарову М. X.,
Ляхову В. А., Полякову В. В., *Леманду А.

Дорогие товарищи!
Ш лю  вам сердечные при

ветствия и поздравления в 
связи с успешным началом 
совместного полета на орби
тальном научно-исследователь
ском комплексе «Мир».

8еш полет убедительно де
монстрирует многогранность 
плодотворного сотрудничества

Советского С ою за и Респуб
лики Афганистан и открывает 
новую  яркую  страницу в исто
рии отношений м еж д у наши
ми странами, в развитии и 
упрочении дружбы м ежд у со
ветским и афганским народа
ми.

Выражаю  твердую  уверен
ность в том, что вы оправдае

те оказанное вам высокое до
верие и успешно справитесь 
с поставленными в этом кос
мическом полете задачами, 
и м ею щ им и  больш ое научнее 
и практическое значение.

Ж елаю  вам, дорогие това
рищи, успешного выполнения 
программы совместных иссле
дований и экспериментов и 
благополучного возвращ ения 
на Землю .

М. ГОРБАЧЕВ
Международному экипажу орбитального 

научно-исследовательского комплекса «Мир», 
космонавтам Титову В. Г., Манарову М. X., 
Ляхову В. А., Полякову В. В., Моманду А.

Д орогие товарищи Ляхов, 
Поляков. Моманд, Титов, М а 

йнеров!
Сердечно благодарю за теп

лые приветствия, переданные 
с борта орбитального комп- 
•’чкеа «М ир» —  «Сою!}». От 
имени правительства Респуб
лики Афганистан и афганского 
народа поздравляю советско- 
афганский космический эки
паж с успешным стартом и 
стыковкой!

Миллионы соотечественни
ков с волнением и надеждой 
следят за ходом вашего по
лета. Участие афганского кос
монавта в проведении слож 
нейших исследований на око
лоземной орбите стало сви

детельством неограниченных 
творческих возможностей на
ш его народа, послужит повы
шению авторитета Афгани
стана в мировом сообществе.

Совместный советско-афган
ский космический полет яв
ляется вершиной содружества 
наших стран, которые связа 
ны традиционным добрососед
ством. Не только в совмест
ной борьбе за  суверенный, 
независимый и неприсоединив- 
шийся Афганистан, но и в мир
ном освоении космического 
пространства советский и аф 
ганский народы демонстри
руют миру свою  солидарность 
и твердое стремление к сот
рудничеству.

Наши народы шагнули от 
интернационализма на Земле 
( интернационализму к кос

мосе! .
Вы, Абдул Ахад Моманд, —  

посланник всего мужественно
го народа Афганистана, кото
рый стремится к националь
ному миру и согласию. Ваш 
призыв к миру, прозвучавший 
с космических высот, особен
но дорог и понятен миллио
нам афганцев.

Спасибо тебе, мужественный 
сын Родины!

Благодарный афганский на
род раскрывает свои сердца 
и объятия участникам истори
ческого космического полета. 
Ж е л аем  успешного выполне
ния программы исследований 
и счастливого возвращения.

Ж д ем  героев космоса на 
афганской земле!

НАДЖИБУЛЛА
Генеральному секретарю 

Центрального Комитета Коммунистической 
партии Советского Союза 

товарищу ГО РБ А Ч Е В У  Михаилу Сергеевичу
Дорогой Михаил Сергеевич!
Сердечно благодарим Вас 

за теплые слове приветствия 
и добрые пожелания.

Мы, члены международного 
советско-афганского экипажа,

заверяем  Вас, что оправдаем 
оказанные нам высокую  честь

и доверие и успешно выпол
ним совместный полет, являю 
щийся новым вкладом в раз
витие международного сотруд
ничества е области мирного 
освоения космического про
странства.

Экмлаж орбитального научно-исследовательского 
комплекса «МИР» В. ТИТОВ, М. МАНАРОВ, В. ЛЯХОВ, 
В. ПОЛЯКОВ, А. А. МОМАНД.

Президенту Республики Афганистан, 
Генеральному секретарю Центрального Комитета 

Народно-Демократической партии Афганистана 
товарищу НАД Ж И  Б У Л Л Е

Наджи-Дорогой товарищ 
булла!

М ы, афганские и советские 
космонавты, с борта научно- 
исследовательского комплексе 
«М ир» благодарим Вас за теп

лые приветствия и добрые по
желания.

Заверяем  Вес, что програм
м у  научных исследований и 
экспериментов, результаты ко
торых будут использованы для 
развития народного хозяйстве 
Афганистана, выполним пол
ностью.

Экипаж орбитального научно-исследовательского 
комплекса «МИР» В. ТИТОВ, М. МАНАРОВ, В. ЛЯХОВ, 
В. ПОЛЯКОВ, А. А . МОМАНД.

Дорогой товарищ Наджибулла, 
Президент Республики Афганистан 

и Генеральный секретарь Ц К  НДПА! 
Дорогие соотечественники!

Докладываю , что космиче
ский полет проходит успеш
но, программа выполняется 
полностью. М ы  дружно рабо
таем вместе с товарищами Ти
товым. М акаровым , Ляховым и 
Поляковым. Нам активно по
могают те. кто остался на З е м 
ле, ■ том числе мой друг Дау- 
оан.

И з Космоса Зем ля очень 
красивая. Ее украшением яв
ляются горы. Лю бую сь Аф га
нистаном. На нашей древней 
земле, если посмотреть на 
н#« из космоса, самые краси

вые горы и вечный покой.
И з космосе не видно .гра

ниц, не видно террористиче
ских актов. Спокойно в К абу 
ле. Кандагаре. Кундузе, во 
всех других городах. Хочется 
верить, что так будет и на 
земле, где живут мои браться 
и сестры, где живут наши от
цы и матери, столько пере
жившие за годы войны.

Усилиями человеческой ци
вилизации и прежде всего 
нашего большого, испытанно
го друга —  Советского Сою за 
наш народ, наша страна под

няты на космическую  высоту. 
Давайте с помощью мирового 
сообщества, продолжая наши 
джирговые традиции, подни
м ем ся над кровопролитием 
братьев, сотворим все вместе 
ми.э

Преград на пути к миру, на
циональному примирению я 
из космоса не вижу.

Дорогой товарищ Наджм- 
булла!

Дорогая партия!
Дорогое правительство!
Дорогие братья и сестры во 

всех уголках Земли!
Афганские космонавты сде

лают все для быстрейшего 
умиротвор е н и я на нашей 
древней земле.

Летчик-космонавт
МОМАНД.

С ПРАЗДНИКОМ
З Н А Н И Й !

ф  Илюша Кирвалидэе и Марика Гамеэардашвили сегодня впервые переступают 
порог тбилисской средней школы Не 51 имени Галактиона Табидзе.

Ф о то  Рубена Рухкяна.

Укреплять связи
Подготовка квалифицирован

ных рабочих —  от этого во 
многом зависит успех ради
кальной экономической ре
формы. Каждое базовое пред
приятие заинтересовано в том, 
чтобы пополнить свои ряды 
рабочими высокой квалифи
кации. Но каждое ли делает 
для этого все возможное? Д ол
жен сказать, что, на мой 
взгляд, далеко не каждое.

Взять наше ПТУ и базовое 
предприятие —  Т б и л исское 
производственное объедине
ние имени 50-летия СССР. Дав
ние у нас связи и прочные. 
Однако не все в них устраи
вает нас, педагогов, да и, ду
маю, самих производственни
ков. По их отзывам, не всегда 
наши выпускники способны 
сразу ж е  стать квалифициро
ванными рабочими —  требу
ется время, чтобы выпускник 
ПТУ как следует вклю чился в 
производствен н ы й  процесс, 
проявил все те  качества, ко
торые воспитало в нем ПТУ.

М ожно ли ускорить этот 
процесс? Несомненно. Для 
этого, в первую  очередь, надо 
как следует организовать про
изводственную практику.

Михаил ДОЛИДЗЕ, 
мастер производственного 
обучения Тбилисского про
фессионал ь н о  - техниче
ского училища N9 60.

Мои первые 
советчики

Ш естеро детей у  меня, двое 
уж а закончили школу, четве
ро ещ е учатся: сын —  е  ш е
стом классе, а дочери —  в 
седьмом, восьмом, девятом.

Все ходят в руставскую сред
нюю школу №  7, занимаются 
на родном языке, в азербай
джанском секторе.

Тек сложилось, что дети ра
но остались без отца, осироте
ли и воспитывать их прихо
дится одной. Думаю , лю бая 
мать м еня поймет, как это не
легко, да ещ е если женщ ине 
приходится работать. Помощь 
школы в таких обстоятельст
вах незаменима. Наверное, без 
постоянного внимания к на
шей сем ье со стороны шко
лы, учителей нам пришлось 
бы нелегко.

Да разве только в матери
альной помощи дело. Когда 
бывает нужно посоветоваться 
насчет ребят, разрешить труд
ную жизненную  ситуацию, 
первые мои советчики —  учи 
теля, которые помогают и сло
вом, и делом. Без этих тесных 
контактов не обойтись. Н авер 
ное, потому вся наша сем ья 
с нетерпением ждет первое 
сентября, встречи с друзьями, 
одноклассниками, учителями. 
Школа для моих детей —  вто
рой дом.

«День знаний» —  это для 
нас семейный праздник, и се
годня мне хочется поздравить 
с ним всех ребят и всех учи 
телей, каждый день отдающих 
нашим детям свои знания, 
опыт и, конечно, свою  душу.

Телли Н АС И БО ВА , 
работница ЖЭУ-4 Рустав- 
ского горисполкома.

Дойти до сути
По профессии я инженер- 

мехвнизатор. В текущ ем году, 
как говорится, оставил казен
ную должность в колхозе и

решил стать арендатором. По
могать мне взялись мои това
рищи Ш ота Кусрашвили и Ге
ле Шубитидэе. Выделил нам 
колхоз клин колосовых пло
щадью 342 гектара. Заклю чи
ли договор и взялись за ра
боту засучив рукава. Техни
ческую  сторону дела осилили 
легко —  как-никак, я сам по 
профессии механизатор. А  вот 
с агрономической стороной 
испытывали некоторые затруд
нения.

Но не остался в стороне от 
нашей «беды» колхоз. Пришла 
на помощь его агрономиче
ская служба. Свое слово мы 
сдержали. Договор с хозяйст
вом выполнен полностью. Не 
остались в накладе я и мои 
товарищи.

К  чем у я все это говорю? 
Арендные отношения в нашей 
жизни развиваются вширь 'и  
вглубь. Они охватывают все 
большее количество отраслей. 
Естественно, возникает во
прос: кто будет помогать
арендаторам строить работу 
на научной основе? С моей 
точки зрения,- было бы целе
сообразно иметь соответству
ющих людей в самих хозяйст
вах, которые на хозрасчетной 
основе приходили бы на по
мощь арендаторам. Этими 
своими соображениями я де
люсь в День знаний. Именно 
знания, прогрессивные техно
логии должны стать «инстру
ментом» арендаторов в деле 
решения Продовольственной 
программы.

Велико ПАВЛИ АШ ВИ ЛИ , 
руководитель арендного 
звена колхозе «Красный 
О ктябрь» села Бодбисхеви 
Сиг нахского района.

В Центральном 
К о м и т е т е  
К о м п а р т и и  
Г р у з и и
Не очередном заседании, со

стоявш емся 30 августа, бюро 
Ц К КП Грузии рассмотрело 
■опрос об усилении полити
ческой и организаторской ро
боты партийных комитетов по 
выполнению планов производ
ства молока общественными 
хозяйствами республики. Ука
зано, что в результате ослаб
ления внимания партийных, со
ветских органов, Госагропро- 
ма в последние годы намети
лось значительное отставание 
в обеспечении населения этим 
важнейшим видом продукции 
животноводства. Валовой на
дой молока уменьш ился во 
многих районах, снижены его 
качественные показатели, со
вершенно неудовлетворитель
но используются мощности м о 
лочных комплексов.

Обкомы, горкомы, райкомы 
КП Грузии ведут крайне недо
статочную работу по концен
трации усилий советских и хо
зяйственных органов на уско
рение темпов роста производ
ства молока с целью улучш е
ния снабжения населения про
довольствием е соответствии 
с решениями X IX  Всесоюзной 
партийной конференции, ию ль
ского (1988 г.) Пленума ЦК 
КПСС. Работа Карельского, 
Ланчхутского, Марнеульского, 
Махарадэевского, Цхинваль
ского райкомов КП Грузии по 
мобилизации первичных парт
организаций, трудовых коллек
тивов колхозов и совхозов на 
увеличение производства ж и
вотн овод ческо  й продукции 
признана неудовлетворитель
ной. Первым секретарям ука
занных райкомов партии пред
ложено рассмотреть вопрос 
персональной ответственности 
руководителей и специалистов, 
виновных в ухудшении поло
жения дел, а также принять 
неотложные меры по преодо
лению отставания, устранению 
серьезных недостатков и упу
щений в животноводстве и 
кормопроизводстве. И злож е
ние постановления будет опуб
ликовано в печати.

Рассмотрев вопрос о серь
езных недостатках, допущен
ных коммунистами-руководи- 
телями в выполнении про
граммы строительства объек
тов перерабатывающих отрас
лей и социальной сферы села, 
бюро Ц К КП Грузии подчерк
нуло, что строительные орга
низации Грузагростроя Госаг- 
ропрома ГССР (И. А. Харати- 
ш«или, В. Б. Чичуа) не обеспе
чили выполнение программы 
ускоренного развития матери
ально-технической базы агро
п р о м ы ш л е н н о го  комплекса 
республики. Эти недостатки во 
многом обусловлены тем, что 
соответствующие партийные и 
советские органы, первичные 
парторганизации некритично 
оценивают положение, соз
давшееся на строительстве 
овощехранилищ, консервных 
заводов, жилья, объектов со
циально-культурного назначе
ния на селе, мирятся с прояв

лениями безответственности со 
стороны руководителей всех 
звеньев строительного коми 
лекса, слабо контролируют ход 
реализации принятых реш е
ний.

Внимание руководства Гр уз 
агростроя, управляющих тре
стами, секретарей первичных 
парторганизаций объединения 
обращ ено на необходимость 
преодоления отставания в 
строительстве объектов пере
рабатывающ ей промышленно
сти и социальной сферы. Пар
тийным комитетам республики 
поручено проанализировать 
ход строительства пусковых 
объектов, повысить спрос с 
каждого коммунисте-руководи- 
теля за  состояние дел на вве
ренных участках работы, опре
делить меры  по безусловной 
реализации годовой програм
мы.

Рассмотрен ход выполнения 
решения Совете Министров 
ГС С Р  о переселении месхе 
тинцев в Грузинскую  ССР. На 
мечены  конкретные меропри
ятия по решению возникаю
щих в связи с этим вопро 
сов.

Бю ро Ц К КП  Грузии приня
ло предложение Комиссии 
партийного контроля и Коми
тета народного контроля ГССР 
о проведении в октябре с. г. 
массового рейда-смотра со 
стояния готовности народного 
хозяйства республики к рабо
те в предстоящий зимний пе
риод. Партийным, советским, 
хозяйственным органам, общ е
ственным организациям пред
ложено провести рейд-смотр 
на высоком организационном 
уровне, обеспечить подготовку 
предприятий, организаций, уч 
реждений, ж и л  ищно-комму- 
нального хозяйства к работе в 
зимних условиях.

Принято решение о созда
нии на базе ряда санаториев- 
профилакториев специализи
рованных лечебно-оздорови
тельных учреждений для быв
ших военнослужащих, выпол
нявших ин терн ац и ональн ы й  
долг в Республике Афганистан. 
Коммунистам —  руководителям 
Совпроф а Грузии, Министерств 
здравоохранения и социально 
го обеспечения, Военного ко
миссариата, Ц К Л КС М  Грузии. 
Грузинского республиканского 
совета ветеранов войны и тру
да поручено создать на выде
ляемых для этих целей объек 
тах все материально-техниче
ские и бытовые условия для 
оказания высококвалифициро
ванной медицинской помощи 
и организации полноценного 
отдыха воинов-интернациона- 
листов и членов их семей.

На заседании бю ро Ц К КП 
Грузии были рассмотрены так
ж е  другие актуальные задачи 
реализации решений X IX  Все
союзной партийной конф е
ренции, вопросы общ ествен
но-политической и экономиче
ской жизни республики.

ШКОЛА НА ПУТИ 
О Б Н О В Л Е Н И Я

Традиционные августовские конференции, посвящ енные 
началу нового учебного года, в нынешнем году не походи
ли на предыдущие. Прошедшие в обстановке демократии, 
полной гласности, они отличались широтой и разнообрази
ем  мнений, высказываемых работниками народного обра
зования, представителями общ ественности и самими уча
щимися, остротой и принципиальностью а постановке воп
росов.

Это и неудивительно. Ведь 
новый учебный год ставит но
вые задачи по перестройке 
системы народного образова
ния, реализации решений 
X X V II съезда КП С С  и ф ев
ральского (1988 года) Пленуме 
Ц К КПСС.

В работе августовских кон
ференций приняли участие 
товарищи Патиашвили Д. И., 
Глурджидзе А . Н., Гумбари- 
дзе Г. Г Е н у к и д з е  Г. Н., Чи- 
танвва Н. А., Свдж вя Н. Р., 
ответственный работник ЦК 
КП С С  Ю . Н. Ерофеев.

О  результатах августовских 
педсоветов, путях обновления 
школы в нашей республике 
корреспондент ГРУ З И Н Ф О РМ а  
попросил рассказать министра 
народного образования Г р у 
зии Г. Н. Енукидзе.

—  На августовских педсове
тах всесторонне обсуждались 
■опросы совершенствования

учебно - воспитательного про
цесса, —  сказал Гурам Нико
лаевич, —  вклю чая управление 
школой, соответствие подго
товки преподавателей сто
ящим перед ними задачам, 
качество учебных пособий, 
состояние материально - тех
нической базы  учебных заве
дений.

Необходимость перестройки 
системы образования назре
вала в течение долгих лет и 
продиктована сегодня самой 
жизнью . Ведь главная цель 
нашей работы —  забота о де
тях. В учебных заведениях же 
в последние десятилетия про
изошло фактическое разде
ление учебного и воспита
тельного процессов, тогда как 
идейно - воспитательный про
цесс неразрывно должен 
быть связан с учебно-поэнава- 
тельным.

(Окон* 3-й стр.1.

ЗА ГРАНИЦУ-ЧЕРЕЗ САРПИ
Небольшое приграничное село Сарпи, что 

в нескольких километрах от Батуми, станет 
отныне символом дальнейшего улучшения до
брососедских отношений, укрепления сотруд
ничества между Советским Союзом и Турец
кой Республикой. Сегодня здесь состоялось

торжественное открытие международной ав
томагистрали С С С Р  —  Турция. Д аж е  погода, 
словно почувствовав важность момента, сме
нила гнев на милость: после проливного суб 
тропического дождя, который не переставая 
шел в течение трех суток, небо прояснилось.

...14 часов местного врем е
ни (в Турции пока 12 часов 
утра). По обе стороны автодо
рожного моста, в сооружении 
которого принимали участие 
советские и турецкие строи
тели, собрались участники ми
тинга. Среди них представите
ли советской делегации, воз
главляем  о й  Председателем 
Совета Министров Грузинской

СС Р О . Е. Черкезия, ответст
венные работники многих м и 
нистерств и ведомств Турции, 
прибывшие в Батуми специаль
ным рейсом из Анкары. Воз
главляет турецкую  делегацию 
министр транспорта и связи 
страны Э. Пакдемирли.

На митинг пришли жители 
Сарпи, прибыла делегация 
районов Восточной Анатолии.

Звучат гимны СССР, Турец
кой Республики и Грузинской 
ССР. Руководители советской 
и турецкой делегаций перере
зают ленты, символизирую 
щие государственные границы 
обеих стран.

Выступившие на митинге 
О. Е. Черкезия, Э. Пакдемир
ли, заместитель министра ав- 
томоби л ь н о г о транспорта

Р С Ф С Р  Б. И. Андреев говори
ли о важном значении новой 
автомагистрали, п р и  званной 
соединить две страны. Они 
отмечали, что сам процесс 
строительства стал символом 
объеденения усилий двух 
стран, направленных не укреп
ление добрососедских отно
шений.

Ораторы высказали единое 
мнение, что дорога через Сар- 
пи должна привести к актив
ному и ш ирокому сотрудниче
ству Советского С ою за и Тур
ции в экономической, культур
ной и многих других областях. 
Открытие сквозного автомо

бильного сообщ ения поможет 
использовать преимущ ества 
географической близости двух 
стран. О но несомненно будет 
способствовать оживлению  ту
ризма, активизирует коммер
ческую  деятельность «о  всем 
восточно-черноморском регио
не, раз и навсегда вскроет 
«тупик Черноморья». Совет
ские и турецкие фирмы полу
чат хорошую возможность ус
танавливать прямые контакты. 
Ведь с открытием автомобиль
ного сообщ ения такое сотруд
ничество значительно облегчит 
и удешевит поставку товаров 
в обе стороны. Открою тся ши
рокие возможности для нал4-

(Окончание на 3-й стр).
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•  ОТЧЕТЫ И ВЫБОРЫ — ТРИБУНА КОММУНИСТА

ВРЕМЯ ТРЕБУЕТ ДЕЙСТВИЯ
Почему подверглись острой критике партгрупорги

Чем отличается нынешняя отчетно-выборная 
кампания от предыдущих —  тан это острой 
критической направленностью, принципиаль
ным деловым подходом, непримиримостью к 
недостаткам. Конечно, было бы неверно счи
тать, что такой настрой характерен для всех 
беу исключения собраний —  есть примеры и

тому, что проходят отчеты и выборы фор
мально, заорганизованно. Однако в данном 
случае корреспонденты «Зари Востока», побы
вавшие на собраниях, рассказывают о том, 
как коммунисты критиковали партгрупоргов. 
И было за что.

Начать с себя
Всего три человека  насчиты

вает партгруппа животноводче
ской бригады №  3 колхоза 
«Курдзен-Тавтави» села Руис- 
пири Телавского района. Ка
залось бы, о чем  могут диску
тировать члены ее, если каж 
дый день встречаю тся они, ра
ботают, а то и отдыхают вм е
сте. Но скептический настрой 
с моей стороны не оправдал
ся —  до того живо и интерес
но прош ло здесь отчетно-вы
борное собрание. А  начали 
коммунисты с того, что при
гласили на свое собрание се
кретаря парткома колхоза Бон- 
до Папалашвили, главных спе
циалистов хозяйства.

Д оклад  свой партгрупорг Сер
го Тандилаш внли начал без 
вступления, без лишних слов. 
В  общ ем, сразу  ж е  взялся  за 
проблемы. А  их у  животново
дов немало. Д остаточно  взгл я
нуть, в  каких  условиях  работа
ю т они, и все становится понят
но. Так, помещение, в  котором 
откарм ливаю тся бычки , не при
способлено для внедрения ме
ханизации — все работы  при
ходится проводить вручную . 
Топорами р уб ят  животноводы 
силос в  яме, вилам и загр уж аю т 
транспорт, та к  ж е  вы гр уж аю т в 
тележ ки  и опять-такн вруч 
ную разносят по стойлам, и  
все по элементарной причине — 
кормораздатчик просто не вме
щ ается в створ дверей. Или вот 
еще. Н есколько  лет, как  р ж а 
веет на машинном дворе уж е  
раскулаченны й кормопогруэчик. 
П одумалось — вот взяли  бы 
коммунисты  и отремонтировали 
его, но до этого дело почему- 
то не дошло. О становимся на 
этом — о многом говорилось в 
отчете...

В принципе никто из при
сутствующ их на собрании не 
упрекнул партгрупорга за то, 
что он затронул почти асе хо
зяйственные вопросы. Это по
нятно. Волнует коммунистов 
ж изнь хозяйства. Но послуш а
ем  Закро  Дзамукашвили, од
ного из членов партгруппы;

—  К сожалению , в своем 
выступлении С. Тандилашвили 
и словом не упомянул то, ка
кова роль коммунистов в ре
шении насущных проблем , что 
конкретно каждый из нас 
предпринял для выправления 
положения дел. Не было и 
самокритики. В общ ем  срабо
тало старое мышление, от ко
торого так и не м ож ем  мы 
избавиться...

И коммунисты заговорили о 
том, что необходимо превра
тить партгруппу из ф ормаль
ного подразделения партий
ной организации в действен
ный орган, который в полной 
м ере должен использовать 
предоставленные ем у права, 
что особо  было подчеркнуто 
и на X IX  Всесою зной партийной 
конференции, и на июльском 
(1988 года) Пленуме Ц К КПСС. 
М ало, очень мало только очер 
тить контуры нерешенных во
просов. Важно вникнуть в за
дачи, сообщ а выработать план 
действий. И вновь слово Зак
ро Дзамукашвили:

—  Я не припомню случая, 
когда м ы  —  члены партгруп
пы —  хоть раз собравшись, до
сконально изучили тот или 
иной вопрос,, составили про
грамм у действий. Все наши со
брания носили формальный, 
половинчатый характер, и поль
зы  от них было, ну как от то
го самого кормопогрузчика, о 
котором говорил партгрупорг. 
И потому неудивительно, что 
партгруппа потеряла свой ав
торитет. Потом у и к словам 
нашим никто не прислушива

ется —  ни «внизу», ни «ввер
ху». Да вот пример. У  хозяй
ства нашего огромные долги. 
Решили внедрять новые ф ор 
мы хозяйствования. Так и на
ша бригада разделилась на два 
звена. П ервое работает на се
мейном подряде —  в нем я 
и мой отец. Вторая —  на бри
гадном. У  нас дела идут не
плохо —  при годовом плане 
в 10 тонн м ы  за шесть м еся
цев произвели уж е  семь тонн 
мяса. Соседи ж е  при общ ем 
задании в 204 центнера полу
чили только 85,37 центнера 
мяса. На производство цент
нера продукции мы затратили 
6,6 корм овые единицы, а они—  
15,37. Конечный результат на 
нашей стороне —  это понят
но. Но он мог быть и выше, 
если бы не организационные 
неурядицы. До сих пор все 
материальные затраты, за ис
клю чением тех, что идут на 
заготовку кормов, высчитыва
ю тся в обоих звеньях поров
ну. А  почему мы должны пла
тить и за  электроэнергию, за 
транспорт, горю чее и прочее 
столько же, сколько соседнее 
звено? Ведь затрат у нас на
много меньш е. Но решение 
этого вопроса партгрупорга 
не заинтересовало —  затруд
няю сь назвать причину, хотя 
алогичность ситуации ем у хо
рошо известна. Правда, на от
четно-выборном собрании этот 
вопрос м ы  все ж е  поставили 
перед правлением колхоза...

Заверш илось собрание. О бсу
див предложения, коммунисты 
все ж е  вы сказали  вотум  дове
рия Серго Тандилаш вили. Д ав 
е м у  своеобразный испы татель
ный срок — работу партгруппы 
необходимо активизировать. Ход 
прений, откровенный разговор, 
состоявш ийся на нем, показал, 
что  это ем у  вполне по силам.

Игорь ПАШАЛИШВИЛИ.
(Корр. «Зари Востока»].

Решили переизбрать
Нередки жалобы  в адрес 

Потийского хлебокомбината 
из-за низкого качества про
дукции. Правда, в последнее 
врем я ситуация улучшилась, 
но о серьезном  сдвиге гово
рить все ещ е нельзя. Так что 
на отчетно-выборном собрании 
партгруппы а д м  инистрации 
комбината довольно верно бы
ло подмечено, что главная 
причина тому —  неудовлетво
рительная работа всей партий
ной организации комбината 
(секретарь партбю ро Натела 
Пачкория), партийной группы 
администрации, в частности, 
партгрупорга Николая Кирцха- 
лия по укреплению  трудовой 
и производственной дисцип
лины.

Критиковали  партгрупорга и 
за то, что  в  отчетном докладе 
не была дана конкретная оцен
ка деятельности партгруппы, 
каждого коммуниста по претво
рению в ж и зн ь  требований 
X X V I I  съезд а К П С С , последую
щих Пленумов Ц К  К П С С . И за 
недостаточный контроль за дей
ствиям и администрации — то
ж е  критиковали. О днако вот 
несколько выдерж ек из пре
ний:

Маквала Д  О  Б О РДЖГЕНИ- 
Д ЗЕ, главный бухгалтер: К
сожалению , партгрупорг мало 
обращ ал внимания на то, как 
коммунисты выполняли партий
ные и общ ественные поруче
ния. Отсю да —  отсутствие да
ж е  зачатков боевитости, насту
пательной позиции партгруп
пы. Д ело  д аж е до того дохо
дило, что партийные поруче
ния просто раздавались, а вот 
за выполнением их никто не

следил. Это ж е  работа только 
для галочки...

Ушанги ГЕГЕНАВА, директор 
хлебокомбината: Дело в том, 
что слабый контроль за дея
тельностью коммунистов отра
зился на выпуске продукции.
У дирекции не всегда все по
лучается —  не снимаю, конеч
но, и своей вины, —  но актив
ная позиция партгруппы мог
ла бы здорово помочь. К  при
меру, выпуск продукции из 
ржаной муки, которая пользу
ется популярностью. Застопо
рили мы ее. Мог ж е  Кирцха- 
лия поставить этот вопрос на 
одном из собраний. Однако 
не сделал этого. Мы-то сей
час пытаемся исправить поло
жение, но к партгруппе рабо
та эта отношения иметь не бу
дет...

Нана КУНЧУЛИЯ, экономист:
Почему-то на собрании боль
ш е внимания уделяется хо
зяйственным вопросам, а не 
партийно-политической работе. 
Никто не спорит, и об эконо
мических вопросах необходи
мо говорить, принимать реш е
ния, но .не обращать внимания 
на политические —  серьезная 
ошибка... И это после X IX  Все
союзной партийной конф ерен
ции. Ситуация, сложивш аяся у 
нас, говорит, по-моему, о том, 
что мы отстали от требований 
Дня.

Пришла пора выбирать парт
групорга. По предложению 
коммунистов было выдвинуто 
два, кандидата —  Н. Кирцха- • 
лия и М . Доборджгенидзе. В 
результате голосования вы яс
нилось, что партгрупоргом ста
ла М. Доборджгенидзе.

Со своей стороны добавлю. 
У  бывшего партгрупорга было 
шесть поручений. Он и пред
седатель совета трудового 
коллектива, п р е д с е д а т е л ь  
Д Н Д , член городского совета 
по военно - патриотическому 
воспитанию... Это говорит \И 
о том, что парторганизация 
хлебокомбината не следит за 
распределением обязанностей 
м еж д у коммунистами. То, как 
отражается это на деятельно
сти их, доказало прошедшее 
собрание.

Нугэар КИНКЛАДЗЕ.
(Корр. «Зари Востока»).

От слов — к делу
Ещ е до начала прений на 

отчетно-выборном собрании 
партгруппы второй бригады 
четвертого’ цеха Зестафонско- 
го ферросплавного завода си
туация накалилась. Комм уни
сты начали задавать вопросы 
партгрупоргу Турпе Купатадзе. 
Вопросы простыв: почему в 
докладе так мало внимания 
уделено непосредственно пар
тийной работе партгруппы, по
чем у  не были конкретно на
званы коммунисты —  наруши
тели дисциплины, из-за кото
рых бригада чаще всего и не 
выполняет плановые задания, 
чем обусловлено безразличие 
партгрупорга к вопросам со
циального развития?..

Вопросов такого рода мог
ло быть больше. Но их не по
следовало потому, что на пр е 
дыдущ ие ответа так никто и 
не услышал. Т. Купатадзе м ол
чала, как выяснилось, неспро
ста: за отчетный период, эти 
вопросы, оказывается, почти 
не о б с у ж д а л и сь , собрания 
партгруппы проводились очень 
редко.

— Короче, нельзя сказать. — 
начал свое выступление стар 
ший плавильщ ик печи М  26 
коммунист Вахтанг Перадэе, — 
что партгрупорг наш  всегда 
оказы вался на высоте. У  нас, 
в низовых формированиях, во
просы партийкой и хозяйствен
ной деятельности накрепко пе
реплетаются. Значит, нет и не 
должно бы ть  тех сфер деятель
ности, которые партгруппы не 
касались бы . В зя т ь  выполне
ние производственных заданий. 
М оя печь, к примеру, план пе
ревыполняет, но в  целом по 
бригаде план мы  сорвали — 
недодали 290 тони металла. 
Гл авн ая  причина этого, по-мо
ему, в снижении трудовой и 
производственной дисциплины. 
Снизил требовательность и на
чальник смены Георгий Гвалия. 
Правда, время от времени мы 
эти вопросы затрагивали, но с 
конкретных виновников никог
да не спрашивали. Партгрупорг 
явно этого не хотела. Н у  и мы, 
конечно, сплоховали — не про
явили  настойчивости, принципи
альности. Потом. Вопросы кад 
ров. У  нас в бригаде острая 
нехватка рабочих рук — 15—20 
человек систематически не хва 
тает. К  сожалению , наш парт
групорг этими вопросами ни
когда вплотную не занималась. 
Д то, ч то  из двух наших П Т У  
(директора Тенгиз Гунцадзе и 
Бидзина Барамидзе) только де
с ят ь  процентов выпускников 
идут на производство, разве 
не должно беспокоить? Из-за 
этого у  нас острый дефицит 
машинистов разливочных м а 
шин, часто вместо четырех роз
ливов делаем три. а то и два — 
значит, технология нарушается, 
бываю т аварии, горячие про
стои, когда печь стоит целый 
день. Н еуж ели  все это комму
нистов касаться не должно?

И ли вот еще. Лаборатория 
цеха (завед ую щ ая Нани Маг- 
лакелидзе) не дает своевре
менно пробы металла. Снова 
работа стопорится, а партгруп
па, руководитель ее молчат...

Десять коммунистов из 23 
выступили на отчетно-выбор
ном собрании. Разные стави
лись вопросы —  оказалось, 
что жизнь бригады не так-то 
уж  и проста, как это видно на 
первый взгляд. И нерешенных 
вопросов, и недостатков м но 
ж ество —  особенно в социаль
ном развитии, в обслуживании 
рабочих. А  пассивность ком му
нистов, партгруппы только 
усугубляет положение. О б 
этом говорили и члены парт
группы, и присутствующие на 
собрании • директор завода 
Иван Арабули, заместитель се 
кретаря парткома завода Мев- 
луди Небиеридзе, председа
тель совета трудового коллек
тива Заур  Пврадзв, начальник 
четвертого цеха Темури Маг- 
лаквлидзе. В общ ем здесь 
мнение коммунистов совпало.

'  — Н ельзя  скаэазь, что недо
статки, о которых сегодня идет 
речь, —  ато директор ферро
сплавного И ван  Арабули, — 
мне неизвестны. Проблемы вез
де одинаковы, и мы  принима
ем меры, чтобы  выправить по
ложение. И  н уж н а  нам, необ
ходима помощь коммунистов. 
Но то, что  я  услыш ал сего
дня... Если  бы  все партгрупор
ги работали так, как  это  де
лает товарищ Купатадзе,- да
леко уйти, решить задачи, что 
стоят перед нами, никогда мы 
не сможем . Об этом надо поду
м ать и партийному комитету 
завода, и администрации. Тем 
более, что в создавшейся си
туации мы  виноваты , навер
ное, более всех, д аж е больше 
партгрупорга, потому что не 
смогли расшевелить человека, 
помочь ем у и спросить постро
ж е тож е забыли. Т ак  что ни
кто с  нас как  с коммунистов 
ответственности за развал ра
боты партгруппы снять ие мо
жет...

Итак, работа партгрупорга 
признана неудовлетворитель
ной. Более того, даже в число 
трех кандидатов на избрание 
партгрупоргом она не попала. 
Большинством голосов парт
групоргом был избран стар
ший плавильщик печи №  27 
Джондо Самхарадзе, чей ав
торитет и умение работать из
вестны всем у трудовому кол
лективу завода.

Вахтанг КОРИНТЕЛИ.
(Корр. «Зари Востока»),

ф Майю Двали, сборщицу 
трехконфорочного цеха тби
лисского завода «Газоаппа- 
рат», ветераном пока не на
зовешь — только пятый год 
отсчитывает пока ее  трудовая 
биография. Но и этого вре
мени оказалось достаточно 
для Майи, чтобы сравняться 
в труде с ветеранами. Ее ма
стерство, отношение к своим 
обязанностям у всех на виду. 
А уважение и доверие, ока
занное коллективом Майе 
Двали, депутату Ленинского 
районного совета, придает 
силы и настойчивость в работе.

Майю можно поздравить и 
с новым важным событием в 
ее жизни —  она с успехом вы
держала свой кандидатский 
стаж и недавно была принята 
в ряды КПСС.

ф  Большим спросом в на
шей стране пользуются вы
числительные машины типа 
«СМТ-1800» и другая совре
менная продукция с маркой 
тбилисского научно - произ
водственного объедмн е н и я 
«Элва».

В условиях радикаль н о й  
экономи ч е с к о й  ' реформы 
предприятие теперь самосто
ятельно намечает конкретные 
шаги по пути технического пе
ревооружения цехов и участ
ков. Современная технология, 
внедряемая в НПО, позволи
ла досрочно и с  высоким ка
чеством изготовить вычисли
тельную систему «М-60», зака
занную ГДР. Все 48 шкафов 
оборудования приняты гос- 
приемкой без претензий. 
Аналогичные ЭВМ готовятся 
к отправке в Чехословакию, 
Венгрию и Иран.

Н а с н и м к е :  регулиров
щики радиоаппаратуры Васи
лий Самчкуашвили и Георгий 
Гавакеташвили.

Фото Валерия Атабекова.

СЕЛО МЕНЯЕТ ОБЛИК

СТАВКА НА АРЕНДАТОРА
Когда говорят о сельском хозяйстве, то 

непременно разговор сводится к тому, как 
много у нас работает на селе людей, а вот 
прокормить город они никак пока не могут.

Это критическое начало совершенно спра

ведливо. Да, проблема удовлетворения про
дуктами питания населения еще не снята с 
повестки дня. И, очевидно, еще определен
ное время будет стоять в ряду первоочеред
ных задач.

Причин для создавшегося 
положения много. Но одна из 
основных соверш енно верно 
отмечена на июльском (1988 г.) 
Пленуме Ц К КП СС: в каж 
дом регионе, да и в каждом 
хозяйстве имеются свои кон
кретные проблемы и их кон
кретные причины. Но есть и 
одна общ ая причина того, что 
капитальные вложения, на
правляемые в сельское хозяй
ство, в аграрный сектор, не 
дают должной отдачи, исполь
зую тся неэффективно, а во 
многих случаях просто ом ерт
вляются. Она состоит в том, 
что практические меры по ук 
реплению материальной базы 
села одновременно не под
крепляются соответствующей 
работой по изменению эконо
мических отношений в дерев
не.

Сказано, кром е того, прямо 
и откровенно, что до сих пор 
большинство наших кадров, 
сельских руководителей даль
нейшее наращивание произ- , 
водства продукции связывают 
прежде всего с дополнитель
ными инвестициями, новыми 
поставками ресурсов и т. д.

Сегодня, оставаясь на таких 
позициях, не решить основные 
задачи наращивания объемов 
производства сельхозпродук
ции. Изменилась жизнь на се
ле, меняются и представления, 
и ценности. Скажем  так, бы
товавшая прежде формула: 
общ ественное —  значит ничье 
сейчас через аренду, пере
ориентацию х о зяй ствен н о го  
механизма меняет свое содер
жание. Именно общественное 
становится кровным, личным, 
способствующим не только 
упрочению экономики, госу
дарственной или кооператив
ной, но и семейной.

Взять наш район. Всего у 
нас 194 бригады в растение
водстве и животноводстве. На 
подряд из них переведено 
144 бригады, или 72,2 процен
та, причем 21 подразделение 
работает по арендному мето
ду-

Н ельзя сказать, что все в 
районе обстоит гладко, и с 
внедрением новых ф орм ор
ганизации труда показатели 
продуктивности сразу ж е  рез
ко возрастут. Д ля  того, чтобы 
заработали новые экономиче
ские отношения, необходимо 
прежде полностью отказаться 
от старых форм работы, обес
печить рыночную торговлю 
материально-техническими ре
сурсами. Иначе пока получа
ется так, что в вопросах раз
вития производственной сф е
ры и крепкие, и отстающие 
хозяйства испытывают одина
ковые затруднения, хотя у  пер
вых для этих целей есть соб
ственные накопления: Полу
чается так, что организованная 
прибыльная работа пока не в 
состоянии дать явные преиму
щества передовым' коллекти
вам. По м оем у мнению, низ
кий удельный вес рыночной 
торговли ресурсами— один из 
основных тормозов сегодняш
ней экономики, становления 
новых внутрихозяйственных и 
межхозяйственных отношений.

Тем не менее новый меха
низм хозяйствования все проч
н ее  утверждается в нашей 
действительности. Примеча
тельна в этом отношении арен
да, получившая путевку в 
жизнь у нас в Тбисском и 
Ахалсопельском животновод
ческих совхозах. Начну с того, 
что у  этих хозяйств нет дирек
торов в обычном смысле сло
ва, а есть председатели совета 
арендаторов. Рабочая про

грамма за  хозяйствами оста
лась в виде госзаказа, плана 
закупки продукции на пять 
лет, утвержденная ранее сов
хозу. Установлены внутрихо
зяйственные договорные це
ны, причем такие, что не толь
ко удовлетворяю т арендато
ров, но и позволяют обеспе
чивать расширенное воспро
изводство- основной продук
ции на принципах самоокупае
мости и самофинансирования.

С каж у об этом более под
робно. Как известно, госзаку
почные цены за килограмм сви
нины равны 2 рублям  30 ко
пейкам. В договоре с аренда
торами обговорено, что им за 
килограмм этого мяса выпла
чивается 2 рубля 10 копеек. 
Таким образом, 20 копеек с 
килограмма —  это именно Та 
разница, которая позволяет 
создавать не только соответ
ствующие фойды хозяйству, 
но и содержать управленче
ский аппарат, который исчис
ляется, кстати говоря, всего 
5 единицами.

Естественно и то, что сверх
плановая продукция полно
стью остается в распоряже
нии арендаторов. Эта форма 
аренды распространение полу
чила в указанных хозяйствах 
и в других отраслях.

Но тем не менее обстанов
ка в животноводстве района 
остается крайне сложной. 
Низки удои и привесы скота 
в общ ественном животновод 
стве, недостаточен и выход 
приплода. Это, во-первых, 
следствие слабой работы ру
ководителей хозяйств, во- 
вторьи?! недостаточных дейст
вий самого РАПО . Выход 
один —  необходимо в корне 
менять работу, делать все 
шире ставку на аренду.

Так что есть твердая уве
ренность в том, что подряд
ные отношения в этих хозяй
ствах решат две необходимые 
задачи: резко сократят управ
ленческий аппарат, а вместе 
с тем позволят строить рабо
ту по принципу самоокупае
мости и самофинансирования.

Н ельзя не коснуться - и та
кой организационной формы, 
когда угодья хозяйства на 
аренду берут госорганизации 
и предприятия: районное уп
равление мелиорации и вод
ного хозяйства, противоградо- 
вая служба, предприятие по 
ремонту и эксплуатации ма
шинно-тракторного парка.

Чем  ж е  примечательна эта 
организационная форма? Да 
хотя бы тем, что указанные 
организации зачастую  вводят 
в оборот бросовые земли, за 
счет проведения культуртех- 
нических мероприятий осваи
вают под сельхозугодья новые 
участки. Именно, кстати, такая 
ф орма взаимоотношений про
мышленности с селом. С  од
ной стороны, позволяющ ая за 
счет внутренних резервов раз
решать предприятию продо
вольственный вопрос, с дру
гой —  способствующ ая оздо
ровлению экономики села.

Поиск новых организацион
ных ф орм может подсказать 
и другие решения. Но необ
ходимо умело использовать и 
та ,  что уж е  выработано. Я 
имею в виду индивидуальную 
аренду. Помимо того, что за 
арендаторами закрепляются 
участки с теми или иными 
сельхозкультурами, мы пере
дали 30 семьям  на долговре
менное пользование и сеноко
сы с тем расчетом, чтобы за 
это в год каждый арендатор 
сдавал хозяйству по закупоч
ным ценам 500 килограммов 
молока.

Я уж е  говорил о том, что 
для выявления всех преиму
ществ арендных отношений 
необходимо о п р еделенное 
время. Но уж е  сейчас ясно, 
что именнб эта ф орма орга
низации труда в состоянии вы 
вести экономику из прорыва.

В . нынешнем году тетрицка- 
ройские труженики вырастили 
хороший урожай бахчевых, 
овощей и картофеля. Актив
нее, чем в прошлом году, ве
дется торговля сельхозпро
дуктами на рынках по ценам 
договоренности в счет 30 про
центов выполнения плана, а 
также сверхплановой сельхоз
продукцией.

Проглядывает необходимость 
иметь нам в городе и собст
венную торговую точку, по
скольку уж е  в ближайшее 
врем я мы  сумеем обеспечить 
для нее соответствующий то 
варооборот, то есть торговлю 
в течение круглого года.

Будут здесь продаваться и 
саженцы- для коллективного 
садоводства.

На этом вопросе считаю не
обходимым несколько за
острить внимание, поскольку 
садоводческие товарищества —  
существенный резерв для по
полнения продовольственного 
стола горожан. В районе для 
организации товариществ вы 
делено 1.000 гектаров земель 
Трудно поверить, но факт. И з ' 
этого количества до 600 гек
таров все ещ е не освоены. 
Среди тех. кто не спешит ис
пользовать эти земли, —  Тби
лисский государственный уни
верситет и другие организа
ции. Иначе как неуважитель
ным отношением к земле эти 
факты не назовешь.

В районе есть все необхо
димое для того, чтобы сде
лать экономику прибыльной. 
Направления для ее р а зви т^  
выбраны  верные. Вот простой 
пример. Если последний год 
X пятилетки был завершен в 
районе с убытком в пять мил
лионов рублей, то прошлый 
год —  с прибылью а 12 мил
лионов рублей. Ещ е бы, ска
жут некоторые, за прошед
шее время в экономику райо
на, его сельское хозяй ство . 
были вложены и большие ка
питальные вложения. Совер 
шенно верно, но тем не менее 
за шесть месяцев текущего 
года прибыль у нас составила 
семь миллионов рублей. А  до 
конца года, как считают эко
номисты, она возрастет в рай
оне до 14 миллионов рублей.

В районе 20 сельскохозяй
ственных предприятий. Прак
тически из них только о д н о . 
работает с минусом. Но по 
итогам шести месяцев и здесь 
экономика стала выигрышной.

Основная задача сейчас за
ключается в том, чтобы в сло
живш ейся структуре произ
водства подобрать соответст
вующ ую  ф орму управления 
на .уровне РАПО, которое, 
как отмечалось на июльском 
Пленуме Ц К КПСС, практиче 
ски изжило себя. Необходима 
новая модель, новая форма 
управления агропромышлен
ным комплексом, отвечающ ая 
именно арендной ф орме ор 
ганизации труда.

Однако прежде, чем ее ут
вердить, следует взвесить все 
«за» и «против». Выбрать та
кую  модель, чтобы обеспе
чить высокие темпы развития 
сельской экономики.

Анзор МЕСХИШВИЛИ,
председатель Тетрицкарой-
ского РАПО, кандидат эко
номических наук.
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Шамиль Кабмсов, начальник отдела охраны труда н глав
ный технический инспектор Ю го-Осетинского облсоепрофа, 
подчеркнул сразу: цхинвальский завод «Вибромашина» —• 
отнюдь не худшее в социальном плане предприятие об
ласти. Хотя проблем здесь, связанных с условиями труда 
и быта работников, очень много.

Проблем , действит е  л ь н о, 
м нож ество . Вывод такой де
лаешь, уж е  переступая порог 
проходной. Он подкреп
ляется  в беседах с рабочими. 
Тон этих бесед, а вернее, 
многочисленных ж ал о б  рабо
чих, того потока обвинений в 
адрес руководства, который 
обруш ился на меня, убеди
тельнее всего говорит о  за
пущенности социальной _ сф е
ры. >

Пыль, грязь, беспорядок, 
отсутствие вентиляции, а в 
большинстве цехов —  душе 
и места для м ы тья рук, ком 
нат отдыха и д аж е раздева
лок, других бытовых помещ е
ний —  с этого начали ответ 
на мои вопросы резчики Бо 
рис Тасоев и Батербек Кабу- 
лов, электросварщ ики Лев 
Битиев и Валерий Д жиоее, 
крановщ ица Роза Ногаева. Их 
поддержали и все другие ра
бочие, с кем довелось пого
ворить.

—  Четвертый десяток лет 
я работаю  здесь, на заводе, —  
с мом ента его создания^  —  
Сказал сварщ ик Константин 
Бетеев. —  За  это врем я по
м енялось многое. Производ
ство другим  стало, люди 
пришли другие, бригады ут

вердились. А  вот условия 
труда как были, так и оста
лись плохими.

Цех, который назы в а ю  т 
здесь бункерным, —  как ил
люстрация к этим словам. 
Низкий закопченный потолок, 
мутное освещ ение, темные 
стены. Здесь работает брига
да Валерия Ходове. Цех, го
ворят рабочие, сущ ествует в 
таком виде десятилетия. И 
никаких перемен. К  кому из 
специалистов только не об 
ращ ались!

В других подразделениях 
жаловались на нехватку спец 
одежды , отсутствие душа и 
комнат для отдыха. Здесь, в 
бункерном, разговор об этом 
д аж е не заходил. Поистине 
все познается в сравнении. 
Какой душ, действительно, 
когда в цехе иногда просто 
нечем  дыш ать! «А  ведь здесь 
происходит сварка», —  говорит 
Владимир Кусраев, и кому, 
как не ему, сварщ ику, знать, 
что техника безопасности за
прещ ает работу в таком ог
раниченном простра и с т в е, 
под низким потолком, в прак
тически непроветривае м о м 
цехе! М еж д у  тем рядом  пу
стует другое помещ ение, го
раздо лучш ее, чем  это, —  не

уж ели нельзя перевести нас 
туда? —  спрашивали рабочие.

Когда я пересказала свою  
беседу главному инженеру 
завода Владимиру Харебову, 
вызвала лишь досаду:

—  Они постоянно твердят 
одно и то же. Хотя им уж е  
неоднократно было объясне
но, что в пустующ ем помещ е
нии будет создано подразде
ление по производству рези
нотехнических изделий.

В конце концов руковод
ству завода виднее, где и 
что создавать. А  из того при
земистого помещения, како
вым  является бункерный цех, 
действительно, трудн о в а т о 
сделать светлое и простор
ное. Тем более, что предна
значено оно под снос. Но 
какой-то минимум —  хотя бы 
в виде достаточно эффектив
ной вентиляции —  неужели и 
он неосущ ествим? Ш аг к о б 
легчению  труда, к улучш ению  
его условий —  пусть неболь
шой, но реальный —  только 
он мог бы ослабить недоволь
ство рабочих, проложить м о 
стик взаимопонимания м е ж 
ду тем, кто обещает, и теми, 
кто выполнения этих обещ а
ний требует.

Или механосборочный цех—  
его мне с горьковатой само- 
иронией показывал мастер Ге 
оргий Кокове:

—  Вот душевые, якобы. 
Двадцать лет на заводе ра
ботаю —  не помню, чтоб 
здесь когда-нибудь вода ж ур 

чала. Небольшая раздевалка, 
правде, есть —  мы ее по- 
рыцарски отдали женщинам. 
Сами переодеваемся здесь 
же, прямо на рабочих местах.

Ладно, оставим душ: нет
сантехнической арматуры, нет 
воды. Но почему бы не от
дать тогда это достаточно 
просторное помещ ение под 
раздевалку? Не оборудовать 
здесь комнату отдыха? Да 
мало ли вариантов? Решение 
найти м ож но —  было бы ж е
лание. Так ставят вопрос ра
бочие. И разве неверно ста
вят?

Да, собраний, совещаний по 
вопросам соцкультбыта —  
плановых и стихийных —  на 
«Вибромашине» было немало. 
Но что от них проку, когда 
ничего не меняется? О бщ ее 
мнение выражает Батербек 
Кабулов:

—  Ну, придет в цех дирек
тор. Ну, выслушает. Ну, в ко
торый раз пообещ ает что-ни
будь. А  потом его «выдви
нут», «повысят» —  словом, 
возьмут в обком  или горком. 
Так уж е  бывало не раз. А  
там, на новой работе, бывшие 
заводские руководители на
чисто забываю т и о нас, и о 
наших бедах. С  того ж е  начал 
и новый директор —  выслу
шивает и обещает.

Кто спорит, трудно, навер
ное, было браться за дела ди
ректору Амирану Гассееву и 
главному инженеру Владими
ру Харебову. Теперь уж е  быв

ш ему —  недавно он перешел 
на другую  работу. О ба заняли 
свои должности в момент 
сложнейший: переход на хоз
расчет и связанные с этим ф и
нансовые трудности, утверж 
дение госприемки и связанные 
с ней трудности производст
венные. Плюс ко всему проб
лемы  реконструкции, задерж
ки в строительстве новых кор
пусов. В этой ситуации как-то 
отодвинулся, отош ел на вто
рой план соцкультбыт. Спра
ведливости ради следует ска
зать: и позиция союзного Ми
нистерства тяжелого, энер
гетического и т ранспортного 
машиностроения, куда входит 
завод, далеко не всегда бы
ла последовательной.

Вот яркий пример —  срав
нительно новый цех, постро
енный по проекту германских 
друзей. Гассеев так расска
зывает:

—  По проекту он —  склад. 
Потом, по указанию  минис
терства, оборудован под про
изводств е н н о е помещение. 
Н есколько  лет шло это обо
рудование. Потом несколь
ко лет проектировались бы 
товки. Потом несколько лет 
строились. Спраш ивается: ко
м у выгодна такая «экономия» 
на проектах? Строительство 
бытовых помещений для це
ха все ещ е идет, а точнее, 
тянется и сейчас. Причина? 
Н ет санитарно - технической 
арматуры. Н есколько лет под. 
ряд ш лем заявки в Госснаб

республики —  пока безре
зультатно.

Вот они, эти бытовки, —  по
мещ ения на втором и треть
ем этажах, пристроенные к 
цеху. Помещ ения, действи
тельно, вместительные. Д у
шевые, комнаты отдыха, мед
пункт —  добрая часть рабо
чих могла бы воспользовать^ 
ся ими. Пока только в со
слагательном наклонении —  
«бы». У ж е  много лет —  «бы». 
Вот и получается, что те ша
ги по улучш ению бытовых ус
ловий, которые пытается де
лать завод (или делает вид, 
что пытается?), зависают в воз
духе, шагов этих, по сути, нет. 
А  есть только немерения.

—  А  виноват во всем ди
ректор, —  вроде как в по
исках сочувс т в и я говорит 
Амиран Гассеев. —  Недавно, в 
мае, на заседании президиума 
облсовпрофа ему был выне
сен выговор за невнимание к 
условиям и охране труда.

—  Причина такого положе
ния —  главная и единствен
ная, —  объяснял главный ин
женер, —  это отсутствие пла
нового объема прибыли. Прав
да, с каждым месяцем  доход 
завода все больше и боль
ш е —  к концу года планиру
ем выйти на плановый.

Тогда, видимо, и будут ре
шены проблемы. Поживем—  
увидим: что такое год по
сравнению с тридцатью? Но 
не отпускала меня одна —

кощунственная! —  мысль: по
чему отсутствие прибыли не 
помешало расписать роскош
ными цветами и узорами сте
ны и потолок в директорском 
кабинете? И не так важно, 
при каком директоре эта ро
спись создавалась: при преж 
нем или при нынешнем. Ва
жно, что тех средств, которые 
ушли на вдохновенные розоч
ки, видимо, хватило бы на 
более скромный ремонт в 
других местах...

Непростые проблемы на 
«Вибромашине». Непростые—  
не потому, что технически 
сложны по решению. А  по
тому, что из проблем быто
вых давно уж е  переросли в 
социальные. И з проблемы ду
ша и бытовки —  в проблёмы 
взаимопонимания м ежду ра
бочими и руководством, м еж 
ду начальством и рядовыми 
подчиненными.

Симптом? Безусловно. Что
бы заметить его, не надо быть 
большим психологом. Н о  тре
вожным он показался только 
м не да ещ е Ш амилю Григорь
евичу Кабисову. Руководители 
ж е  завода уверены: все в по
рядке, и оснований для тр е 
воги нет. Нотки раздражения 
по поводу «разговорчивости» 
рабочих прорывались не раз 
и у директора завода, и у 
главного инженера. Что, дес
кать, они все жалую тся, все 
переливают из пустого в по
рожнее —  им ж е  не раз бы

ли объяснены причины. Да, 
объяснены были. И даже щед
ро даны обещания. Но что 
пользы от них, когда все ос
тается по-прежнему —  и не 
год-два, а десятилетия?

...С чем на «Вибромашине» 
действительно хорошо, так это 
с лозунгами. Прямо из зло 
вонного коридора механо
сборочного цеха попадаешь 
на залитый солнцем двор. 
«Реш е н и я X X V II съезда 
КП С С  —  в жизнь!», «Ленин
ским курсом —  к новым по
бедам коммунизма!» —  бодро 
гласят 'Надписи на щитах. 
Есть и ещ е одна: «Мой за 
вод —  моя гордость»...

В .конце вернусь к тому, с 
чего начала. Ш амиль Кабисов:

—  Положение на «Виброма
шине», несмотря на всю за 
пущенность, —  отнюдь ие са
м ое плохое в Юго-Осетии. 
Есть ещ е цхинвальское про
изводственное объединение 
«Алан» Минместпрома Гру
зинской С С Р, есть механиче
ский завод, принадлежащий 
тому ж е  министерству. Есть 
мясокомбинат агропрома рес
публики. Есть Цхинвальский 
стройтрест №  11 республикан
ского Минстроя. По сравне
нию с  этими адресами условия 
на «Вибромашине» можно счи
тать... почти хорошими.
! .

Галина ПЕТРИАШВИЛИ.
(Спец. корр. «Зари Во
стока»),



СЕНТЯБРЯ 1988 г.

СВИДЕТЕЛЬСТВО 
ДРУЖБЫ

КАБУЛ, 31 августа. (ТАСС). 
Многочисленные приветст
венные послания по случаю 
первого совместного со
ветско-афганского космиче
ского полета направили в 
адрес экипажа космическо
го корабля «Союз ТМ-6» 
представители партийных и 
государственных органов 
Афганистана, обществен
ных организаций, рабочих 
коллективов, учебных заве
дений страны.

В посланиях выражается по
желание успешного выполне
ния программы полета и блат 
гополучного возвращ ения на
Землю.

Совместный космический по
лет открыл новую страницу в 
истории добрососедских от
ношений м ежду афганским и 
советским народами, говорит
ся в комментарии агентства 
Бахтар. Этот полет имеет осо
бое значение для экономиче
ской, политической и общест
венной жизни Афганистана. 
Впервые в истории нашей стра
ны афганский космонавт при
мет участие в экспериментах 
на орбите, открыв тем самым 
нашему народу дорогу в кос
мос. М ы  получим достоверные 

) данные о полезных ископае- 
Е мых, водных запасах и нефте- 
5 носных районах на территории 
| республики, сможем  проло- 
» жить оросительные каналы и 
( новые дороги; Участие Афга- 
I нистана в программе «Интер- 
Е 4-осмос» создаст благоприят- 
Ь / % е  условия для развития гео- 
’ ло'гии, картографии, сейсмо- 
 ̂ логии, сельского хозяйства и 

других областей экономики,

: ; г ”  ‘ ™

-  Пульс планеты  — ■

В ИНТЕРЕСАХ 
Д О Б Р О С О С Е Д С Т В А

«ЗАРЯ ВОСТОКА» г стр .

•  КОНТАКТЫ, СОТРУДНИЧЕСТВО

ИНФОРМИРУЕТ ОБЪЕКТИВ

АНКАРА, 31 августа. (ТАСС). Событием большого значе- граничной станции Догу Капы 
кия для укрепления добрососедства и взаимовыгодного со- (Восточные Ворота). В заявле- 
трудничества между СС СР  и Турцией называют здесь откры- нии представителей деловых 
тие международного автодорожного сообщения через пункт кругов этих провинций содер- 
Сарпи (Сарп) на границе двух государств. жится призыв к правительству

Турции принять с^ответствую-
С п р о т я н у т ы м и  руками шений. Наряду с этим не еле- щие шаги для активизации 

дружбы сравнил две дороги, дует забывать о ещ е одной транзитных перевозок через 
соединившие советский порт важной транспортной артерии Восточные Ворота, что внесет 
Батуми и турецкий городок на границе двух соседних го- значительный вклад в разви- 
Асарт, министр транспорта и сударств —  железнодорожной тие туризма и экономики это- 
связи Турции Экрем  Пакдемир- ветке Ленинакан —  Карс и по- го приграничного района, 
ли. В интервью Анатолийско
му агентству он указал, что 
между Турцией и Советским 
С ою зом  существуют дружест
венные отношения.

«М остом дружбы» назвал 
этот пограничный переезд со
ветник министерства транспор
та и связи Турции Имдат Ак- 
манер, посетивший недавно 
Грузинскую  СС Р для о бсуж 
дения вопросов, связанных с 
началом автомобильных пере
возок через Сарпи. В своем 
заявлении газете «Хюрриет» 
он указал, что с вводом в 
строй этой дороги откроются 
широкие возможности также 
для развития приграничной 
торговли м ежд у двумя стра
нами.

С призывом принять допол
нительные меры к расшире
нию приграничной торговли и 
транспортного сообщения ме
жду Турцией и С С С Р обрати
лись к правительству торго
вые палаты турецких провин
ций Карс и Эрзурум . Начало 
грузового и пассажирского ав
томобильного сообщения че
рез Сарпи, заявил в  интер
вью  Анатолийскому агентству 
председатель торговой пала
ты Эрзурум а Йылмаз Кушкая, 
является большим событием в 
развитии двусторонних отно-

ГРУЗИЯ ПРИГЛАШАЕТ В... ДАМАСКЕ
Открывш аяся в столиц* Сирии 35-я по счету междуна

родная ярмарка вновь пригласила Грузию. Во второй раз 
наша республика участвует самостоятельным, расширен
ным разделом в советской экспозиции на этом представи
тельном коммерческом ф оруме. Исходя из тематической 
направленности ярмарки, десятки стран ежегодно в конце 
лета —  начале осени демонстрируют здесь свои новейшие 
достижения в сельском хозяйстве и пищевой промышлен
ности, других отраслях экономики, в науке и технике.

Павильон С С С Р —  тради
ционно один из крупнейших 
на этой ярмарке. В нем на 
площади в 300 квадратных 
метров разместились натур
ные образцы, действующие 
модели и макеты изделий с 
маркой Советской Грузии. 
Внимание посетителей при
влекают малогабаритный трак
тор кутаисских машинострои
телей и самоходная косилка, 
созданная специалистами На
учно-исследовательского про- 
блемнФ-о центра «Грузсель- 
хозхимия», современные тех
нологические линии по пере
работке сельхозпродук т о в, 
точные приборы. Повышенный

интерес вызывают модель но-» 
вого поколения морского пас- 
сажирского теплохода на 
подводных крыльях,' представ
ленная судостроителями По- 
ти, ручной чаесборочно-под- 
резочный аппарат и установка 
для обеззараживания и био
стимуляции с е л ь  хозкультур, 
разработанные коллективом 
Грузинского НИИ механизации 
и электрификации сельского 
хозяйства, другие экспонаты.

Всеми цветами радуги пе
реливаются выставл е н н ы е  
здесь лучшие грузинские тка
ни и ковры, образцы мрамо
ра и других облицовочных 
материалов, полезных ископа

емых. В большом выборе 
представлены чай и вина, 
дж ем ы  и варенья, минераль
ные воды и безалкогольные 
напитки...

Яркие к. впечатляющ ие при
меры- тому приводились во 
врем я проведения на ярмар
ке нацжэнального Дня Гру
зинской ССР. Его торжествен
ное открытие состоялось 29 
августа в Советском культур
ном центре. В этом уютном 
особняке, расположенном в 
самом центре Дамаска, соб
рались представители дело
вых кругов Сирии и стран —  
участниц ярмарки, руководи
тели торгово-промышленных 
палат СССР и .Грузинской 
С С Р, сотрудники советских 
представительств, специали
зированные туристичес к и е  
группы из Грузии. Сюда при
была и находящаяся в САР 
правительственная делегация 
Грузии, возглавляемая пер
вым заместителем Председа
теля Совета Министров рес

публики Зурабом  Чхеидзе. В 
течение нескольких дней она 
имела встречи и беседы с 
руководителями союза торго
вых палат и промышленной 
палаты Сирии, министерства 
культуры СА Р, общественных 
организаций.

Обращ аясь к собравшимся 
в павильоне, 3. А. Чхеидзе 
рассказал об  истории и сего
дняш нем, дне Грузии, успе
хах республики в братской 
семье советских ‘ народов во 
всех сферах жизни. Было от
мечено, что за последние го
ды все более разносторонни
ми становятся имеющие глу
бокие исторические корни 
экономические и культурные 
взаимоотношения Грузии с 
Сирией, как и со всем  араб
ским миром.

М еждународная ярмарка в 
Дамаске, которая продлится 
до 10 сентября, обещает не 
мало интересных встреч, де
ловых и коммерческих кон
тактов. (ГРУ ЗИ Н Ф О РМ ).

БЕЗДЕЯТЕЛЬНЫХ -  К ОТВЕТУ

ф  Турецкая Республика —  наш южный сосед, государ
ство, раскинувшееся сразу на двух континентах —  в Азии 
и Европе. Такое редкое географическое положение выпало 
на долю и одного из крупнейших городов Турции —  Стам
була. Важный морской порт, промышленный и культурный 
центр, Стамбул раскинулся на обоих берегах пролива Бос
фор у Мраморного моря.

Н а  с н и м к е :  вид с м оря на город, в котором тесно 
сочетаются седая старина и современность.

Фотохроника ГРУЗИ Н Ф О РМ а.

Заверш ился летний курортный сезон. В здравницах рес
публики отдохнули десятки тысяч трудящихся страны. Но 
в то ж е  время, как показала недавняя проверка, проведен
ная Управлением БХС С  М В Д  Грузинской СС Р совместно с 
работниками Министерства здравоохранения республики, на 
ряде курортов пока еще не создано необходимых условий 
для нормального отдыха и лечения людей.

 л

ЗА ГРАНИЦУ-ЧЕРЕЗ САРПИ
О К О Н Ч А Н И Е .

жидгния интенсивной пригра
ничной и прибрежной торгоГ-
лн.

Получат еыход доселе неис- 
. ользованные потенциальные 
возможности развития взаимо- 
эыгодных связей между СССР 
и Турцией. В том числе, м е 
жду Грузинской ССР, вилайе
том Артвин и другими погра
ничными районами Турции, по 
территориям которых прохо
дит новая магистраль. Откры
ваются широкие перспективы 
сотрудничества в производст
ве и переработке чая и цитру
совых культур, в области энер
гетики, геологии, строительст
ва, здравоохранения, обмена 
достижениями науки и техни
ки, культуры и спорта, в сфе
ре экологии и охраны окру
жающей среды Черноморско
го бассейна, рационального 
использования природных ре
сурсов.

Среди участников митинга —  
семидесятитрехлетний колхоз
ник Рефик Какабадзе.

—  40 лет не видел я сестру, —  
говорит он нам, —  она живет 
по ту сторону границы. Но, 
чтобы увидеть ее, мне приш
лось бы проехать половину 
Европы. Это далеко и наклад
но. А  она вот, за мостом. И 
сегодня я ее наверняка об
ниму. ,

И мы, действительно, стали 
свидетелями многих таких 
трогательных встреч, со сле
зами радости на глазах.

Глубокое удовлетворение по 
поаоду открытия автомагист
рали аысказвл в интервью кор
респондентам ГРУ ЗИ Н Ф О РМ а  
генеральный консул Турецкой 
Республики а Батуми Самим 
Швхин. М ы  побьюали у него 
накануне.

—  Открытие автомобильно
го движения м ежд у нашими 
странами и контрольно-пропу

скного пункта в Сарпи, —  ска
зал он, —  важный шаг в деле 
дальнейшего расширения ту
рецко-советских отношений, 
укрепления взаимопонимания,, 
дружественных связей м ежд у 
нашими народами. Трудно пе
реоценить все выгоды, кото
рые получат оба государства, 
используя преимущества гео
графической близости.

Вот какую  оценку открытию 
дороги через Сарпи дают а 
своих интервью газете «Джум- 
хуриет» председатели муници
палитетов п р и  черноморских 
городов Турции:

Председатель муниципалите
та города Ризе Бюлент Коч: 
«С открытием этого пропуск
ного пункта появится во зм ож 
ность развития нашего района 
как в ' туристическом, так и 
экономическом плане».

Председат е л ь  Синопского 
муниципалитета Айдын Ата-

кан: «Трудно переоценить те 
выгоды, которые принесет от
крытие пропускного пункта в 
Сарпи для развития нашего 
района».

Председатель муниципалите
та города Г иресун Бюлент 
Ларчин: «По-моему, единст
венная спасительная мера для 
нашего Черноморья —  это от
крытие Сарпского контрольно- 
пропускного пункта».

Митинг закончен. Турецкая 
сторона приглашает советских 
гостей совершить ознакоми
тельную поездку а турецкий 
порт Хопа. Через несколько 
часов все вернутся в Батуми, 
осмотрят его достопримеча
тельности, встретятся с пред
ставителями общественности 
города.

...Дорога открыта! Первые 
автомашины проезжаю т по 
новой дороге, ведущ ей к до
верию и дружбе, к миру и 
сотрудничеству.

Курортный ’ сезон между 
тем продолжается. Поэтому 
очень важно, чтобы своевре
менно были устранены вскры
тые недостатки. Именно с 
этой целью местные партий
ные органы приняли опера
тивные меры по наведению 
порядка на курортах.

Бюро М аяковского райкома 
партии, рассмотрев вопрос о 
серьезных недостатках на ку 
рорте Саирме, признало не
удовлетворительным состояние 
выполнения своего постанов
ления по организованному 
проведению курортного сезо 
на 1988 года, принятого в 
марте этого года. За грубые 
нарушения в деле обслужива
ния отдыхающих и допущен
ные ошибки директору ку
рорта Датиашвили бю ро объ
явило строгий выговор и ос
вободило ерэ от занимаемой 
должности, поставив вопрос 
перед руководством «Грузкол- 
хоэздравницы» о нецелесооб
разности его дальнейшего 
пребывания в должности глав, 
ного враче санатория «Кол- 
меурнв», которую он занимал 
по совместительству. Секрета
рю  территориальной партий
ной организации курорта Цер- 
цаадзе объявлен строгий вы
говор- Бюро поставило вопрос 
перед- руководством туристи
ческого комплекса «Кавкасио- 
ни», Цекавшири о нецелесооб
разности пребывания в долж 
ности главного врача пансио
ната «Зекари» Чхаидзе.

Вопрос партийной ответст
венности главного врача са
натория «Саирме», заместите
ля главного врача пансионата 
«Зекари» и заместителя ди
ректора курорта Гибрадзе, 
Сигунава, Натриашвили пору
чено рассмотреть территори
альной партийной организа
ции курорта.

Вопрос об  административ
ной ответственности замести
теля главного врача санатория 
«Колмеурне» Чумбадзе поста
влен перед руководством 
«Г рузколхоэздравницы».

Бюр-о райкома объявило 
выговор с занесением в учет
ную карточку начальнику уп
равления бытового обслужи
вания населения района Эн- 
деладзе, строгий выговор —  
председателю райпотребсоюза 
Арцивадза.

В то ж е  время бюро от
метило, что на основе посту
павших ранее жалоб граж
дан руководству курорта не
однократно было указано на 
необходимость ликвида ц и и 
имеющихся недостатков. Од
нако, как показали результа
ты проверки, здесь никто об 
этом не позаботился. Более 
того, в последние годы еще 
больше ухудшилось положе
ние, снизился уровень меди
цинского обслуживания.

Бюро райкома поручило 
партийной организации рай
исполкома рассмотреть с уче
том материалов проверки, 
проведенной прокурату р о й  
района, вопрос ответственно

сти председателя районной 
организации общ ества авто
мотолюбителей и главного ар
хитектора района.

Строго предупреждены так
же председатель Комитета 
народного контроля района
Сигунава, начальник РОВД
Бахтадзе, начальник финотде
ла райисполкома Нергадзе.

Районной прокуратуре пору
чено детально изучить факт 
незаконного строитель с т в а 
столовой на территории курор
та Саирме, привлечь к ответ
ственности конкретных винов
ных лиц.

Вопрос о завозе в санато
рий «Алазани» неучтенной 
продукции и наличии на 
складе излишков пищевых 
продуктов рассмотрело бюро 
Гурджаанского райкоме КП 
Грузни.

Директору санатория Лолв- 
дэе объявлен строгий выго
вор, председателю городско
го объединения райпотреб
сою за Короглишвили —  вы
говор, а секретарь партбюро 
санатория Гиоргобиани стоого 
предупреждена.

Бюро райкома материалы 
для расследования передало 
районной прокуратуре.

Нарушения, вскрытые на 
курорте Сулори, стали пред
метом обсуждения на бюро 
Венского райкома партии. Ди
ректору и секретарю  партий
ной организации курорта 
Двалишвили и Ткешелашвили 
бю ро объявило строгий выго
вор. Здесь принято к сведе
нию, что дирекция курорта ос
вободила от работы конкрет
ных виновников.

Ф акты  грубых нарушений, 
имевшие место в санатории 
«Бирюза», предварите л ь н о

были рассмотрены коллегией 
совета управления курортами 
Боржомского района, которая 
директору санатория Шали- 
башвили объявила выговор.

Бюро Боржомского райкома 
партии, рассмотрев этот вол 
рос, строго предупредило 
заместителя председа т е л я  
территориального совета уп
равления курортами Капана- 
дзе, приняло во внимание, что 
дирекцией курорта были ос 
вобождемы от занимаемых 
должностей старший шеф-по
вар и другие конкретные ви
новные лица. Вопрос партий
ной ответственности руково 
дящих работников курорта и 
санатория «Бирю за» будет рас
смотрен в конце сентября 
этого года.

Совет по туризму и экс
курсиям  Абхазской А С С Р рас
смотрел вопрос о фактах на
рушений, имевших место на 
туристической базе Тамыши, 
и директору турбазы Гого 
хня объявил  строгий выго 
вор. Конкретные виновные 
лица —  старший шеф-повар 
и другие освобождены от 
занимаемых должностей.

Очамчирский райком партии 
итоги проверки туристической 
базы  Тамыши М инздравом и 
М ВД  Грузинской С С Р  рассмо
трит в начале сентября.

Таким образом , на местах 
принимаются энергичные ме 
ры по искоренению имею 
щихся недостатков. Необходи
мо, чтобы работа в этом на
правлении велась повсемест
но, целенаправленно. Надо 
раз и навсегда Исключить зло
употребления и обеспечить 
нормальны* удловия для от 
дыха и лечения трудящихся 
на курортах.

(ГРУЗИНФОРМА).

ШКОЛА НА ПУТИ ОБНОВЛЕНИЯ
О К О Н Ч А Н И Е .

•  СОЮЗ НАУКИ И ПРАКТИКИ

Сколько стоит информация?
Новый хозяйственный механизм требует коренного из

менения стили и методов работы в отношениях между 
органами научно-технической информации и научными ор
ганизациями, всеми отраслями народного хозяйства. Было 
бы ошибочным думать, что уж е четко определены все но
вые направления деятельности информационных служб —■ 
проблем возникает много, и, например, такая —  как бу
дет моняться потребность я научно-технической информа
ции в ходе перестройки экономики страны!

Хочется отметить и про
цесс демократизации школы. 
Протекать он будет не про
сто —  ведь настоящей демо- 
*детии нам предстоит еще 
учиться. А  изжить привычный 
и до сих пор ещ е часто ме* 
шающий делу авторитарный 

пособ управления представ
ляется одним из самых важ 
ных условий перестройки всей 
системы народного образова
ния.

С нынешнего года в учеб
ных заведениях республики 
широко внедряется выбор
ность на всех уровнях. М ы 
уж е имеем опыт выбороя ру
ководителей в вузах —  ректо
ров, деканов. Теперь его пред
стоит перенять во всех учеб 
ных заведениях. В условиях 
полной гласности станут про
ходить конкурсы на зам ещ е
ние вакантных должностей 
преподавателей. Роль коорди
натора работы средних школ 
и профтехучилищ возлагается 
на районные (городские) Со
веты. Состав определяется го
лосованием. В их деятельно
сти призваны участвовать 
представители широкой общ е
ственности, работники шеф
ских организаций, предприя
тий и учреждений, родитель
ские комитеты, а также уча
щиеся. Представители общ е
ственности республики вой
дут и в состав созданного при 
Министерстве народного об
разования Грузии Консульта
ционного совета...

Ш коле сейчас даются зна
чительно большие организа
ционные и финансовые права. 
Поэтому особую  роль приоб
ретают созданные в учебных 
заведениях методобъединения 
по отраслям и выборы глав
ных специалистов, также осу
ществляющих методическое и 
педагогическое руководство

Среди награжденных орде
ном Дружбы народов —  то
карь Потийского судоремонт-

учебно - воспитательным про
цессом.

Педагогический коллектив 
теперь может своими силами 
решать многие вопросы, ко
торые раньше требоаали сог
ласования с более высокими 
инстанциями.

Не все благополучно и с 
качеством учебных пособий. 
Слыш атся справедливые уп
реки • том, что они устаре
ли, не отражают современно
го уровня знаний, методиче
ски слабы. У  нас с учетом 
демократических принципов 
объявлен конкурс на лучшие 
учебники. Причем , издаются 
учебники, занявшие не толь
ко первое, но и два после
дующих места. А  учителю 
предоставляется возможность 
выбирать учебник, по которо
м у работать с классом. К  ра
боте над пособиями привле
каются лучшие интеллектуаль
ные силы республики. М ето
дические разработки приносят 
уж е  первые конкретные ре
зультаты. В частности, в но
вом  учебном году в началь
ных классах грузинский язык 
и литературу станут препода
вать по новой программе. 
Прибавились часы на изуче
ние 'Истории и географии Гру
зии. Изучению  родного и рус
ского языков а национальных 
школах будет уделяться боль
шее внимание, в соответству
ющих школах будет продол
жено углубленное изучение 
абхазского, осетинского, ар
мянского, азербайджанского, 
курдского, греческого язы 
ков.

Хорош о зарекомендовала 
себя внедренная в нынешнем 
году ф орма приемных экза
менов а вузы, при которой 
почти не действуют никакие 
льготы, а главным критерием 
при зачислении > в высшее 
учебное заведение выступают

но-судостроительного завода 
имени Орджоникидзе Мигель 
Ласлович Ребрик.

знания абитуриента. Такого 
принципа целесообразно при
держиваться и впредь. Д у 
маю, следует сохранить и за
чет по физподготовк#- при 
поступлении в вузы. Ф и зи 
ческому развитию как одному 
из основных компонентов гар
монически развитой личности 
сейчас уделяется все больше 
внимания. Министерством на
родного образования Грузии 
сейчас разрабатывается еди
ная программа физического и 
эстетического воспитания для 
всех типов учебных заведе
ний, начиная с дошкольных 
учреждений и кончая вузами.

Все больше крепнет связь 
вузов с производством. В це
лях улучш ения подготовки 
специалистов намечено соз
дать также широкую сеть 
студенческих кооперативов.

Предмет нашей особой за 
боты —  дети, лишенные ро
дительской опеки. Они оста
лись на попечении общества, 
и общество обязано смягчить 
травму, полученную малень
кими гражданами а самом 
начале жизни. Один из воз
можных путей —  создание 
семейных детдомов, над ко
торым мы сейчас серьезно 
думаем.

Задачи, как видите, стоят 
серьезные. И на пути их осу
ществления мы делаем толь
ко первые шаги. Д аю тся они 
не всегда легко. Но без об 
новления в системе народно
го образования немыслимо 
дальнейшее развитие общ ест
ва на пути перестройки.

Все эти проблемы были 
глубоко проанализированы на 
августовских —  «больших» —  
педсоветах, нашли отражение 
в соответствующих решениях, 
которым и призвано быть ру
ководящ им документом школ 
а течение всего учебного го-

Обработчица рыбы Кутаис
ского рыбообрабатывающ его 
завода Дженера Валерьяновна 
Бандэеладзе удостоена меда
ли «За трудовую доблесть».

Медалью «За трудовое от
личие» награжден обработчик 
рыбы Кутаисского рыбообра
батывающ его завода Андрей 
Акакиевич Квижинадзе.

М ожно предположить, что 
многие предприятия, пере
ходя на хозрасчет, ■ целях 
экономии (а на самом деле, 
мнимой экономии), в первые 
годы резко сократят спрос 
на информацию. Однако по 
мере расширения самоуправ
ления, укрепления рыночного 
механизма экономики начнут 
ощущать информационный го
лод, и, безусловно, спрос на 
информацию превысит сего 
дняшний уровень. Вместе с 
ростом расходов на инфор
мацию предприятия и орга
низации повысят и требова
тельность к ее новизне, ка
честву. В первые годы пере
хода на новые методы хозяй
ствования, очевидно, многое 
будет зависеть от порядка 
формирования государствен
ного заказа для органов на
учно-технической инф орма
ции.

Сегодня в нашем институте 
функционирует разветвленная 
система дифференцирован
ного обслуживания руковод
ства (Д О Р). Перерабатывая 
огромное количество Отече
ственных и зарубежных ис
точников информации, в том 
числе и трудноступных, систе
ма ■_ весьма сжатой ф орме 
регулярно и оперативно по
ставляет аналитический ин
формационный материал, об
зоры, статистические данные, 
рекомендации, практически 
по всем областям народного 
хозяйства, науки и техники. 
Ежегодно в Д О Р  поступает 
д о -250 запросов. М ож но  при
вести множество примеров, 
когда при принятии какого- 
либо важного решения руко
водящие органы обращались 
именно к материалам ДОР. 
Так, при решении проблемы 
использования геотермальных 
вод была изучена практика 
их использования в ряде за 
рубежных стран и геотер
мальный потенциал республи
ки, проанализированы науч
ные исследования и рекомен

дации в этой области и т. д. 
А вот совсем  недавний при
мер. В институте подготавли
вается информация о струк
туре и методах работы мест
ных органов управления за 
рубежом. Этот материал в 
течение года регулярно бу
дет передаваться руководите
лям советских органов не м е 
стах.

Серьезного пересмотре тре
буют системы распростране
ния информации о произ
водственном опыте, информа
ции о  научно-исследователь
ских и опытно-конструктор
ских разработках, научно- 
технических достижениях. Что 
имеется а виду? Прежде все
го то, что сейчас вся эта ин
формация передается в ин
формационный центр и рас
пространяется на договорных 
началах. А  как эта цепь бу
дет действовать в условиях 
полного самофинансирования? 
Захочет ли производитель ин
формации безвозмездно пе
редавать отчеты в информа
ционный центр? Безвозм езд 
но, конечно, не захочет. 
Каждый в этой цепи должен 
получать, исходя из своих 
трудовых и материальных за 
трат.

Возрастет и роль. рекламных 
функций информации, которые во 
многом близки к различным пос
редническим функциям. У  нас в 
стране посредничества и консульти
рование развиты  очень слабо. Сей
час. правда, наметились определен
ные сдвиги — появляю тся инженер
ные центры, внедренческие и кон
сультационные фирмы и даж е ко
оперативы. У ж е  есть рекламно-кон
сультативный кооператив «Танази» 
в г. Тбилиси. В нашем институте 
накоплен некоторый опыт по во
просам посредничества. Главное к 
этом процессе — тщ ательный от
бор рекомендаций по научно-тех
ническому прогрессу, последующее 
их рассмотрение на экспертном 
совете, в котором принимают уча 
стие работники нашего института, 
ведущие ученые республики, ‘а 
также специалисты тех организа
ций, для которых и готовятся ре
комендации.

Помимо крупных, в посред
ничестве нуждаются малые и 
средние предприятия. Эта по
требность у них гораздо вы

ше, поскольку здесь, как пра
вило, очень слабо развита 
служба информации.

Уже сущ ествует фонд всех 
ныне существующих норма
тивных документов по коопе
ративному движению. Гото
вится к изданию на грузин
ском и русском языках 
«Справочник кооперативов». 
Специальное подразделение 
нашего института, владеющее 
фондом такой информации, 
сейчас обслуживает на дого
ворных началах некоторые 
кооперативы г. Тбилиси. Так, 
проектно-счетный кооператив 
«Агро» ежеквартально полу
чает информацию о новых 
нормативных актах по коопе
ративному движению и про
ектированию, информацию по 
организационным вопросам 
кооперативной деятельности.
Кооператив «Ивврия» полу
чает информацию и консуль
тации по • бухгалтерскому 
учету и отчетности. Управле
ние «Г рузбургеотермия» по
лучает консультации по орга
низации платных услуг насе
лению. Работа в этом нап
равлении требует определен
ного опыта. Он имеется *  
СШ А , Ф Р Г , Японии, КН Р, дру
гих странах. В КНР, например, 
осущ ествляется план разви
тия промышленного произ
водства в сельской местно
сти под названием «Искра». 
Органы научно - технической 
информации вывозят в сель
скую  местность научно - тех
ническую  литературу (в пер
вую  очередь— промышленные 
каталоги), кинофильмы и ви
деофильмы (видеотехника хо
рошо развита в территори
альных органах), образцу 
промыш л е н н ы х  изделий, 
предлагаемых для освоения. 
О собо следует отметить о су 
щ ествляемую  в КНР работу 
по поиску и распростране
нию информации относитель
но технологий, соответству
ющих требованиям предприя
тий.

Как видим, надобность в
подобной информации весьма 
высока, и это подтверждается 
работой нашего института по 
запросам из развивающихся 
стран. Банки данных такого 
типа весьма полезны для
мелких предприятий и у нас 
в стране. Небольшой опыт 
взаимодействия с кооператив

ными предприятиями также 
это подтверждает.

Обладая солидной элек
тронной базой, наш институт 
осущ ествляет многие виды 
обслуживания в автоматизи
рованном режима. Так, соз
дана и эффективно функцио
нирует патентная автоматизи
рованная ретроспекти в н а я 
информацио и н а я  система 
(П АРИ С ), осущ ествляю  щ а я 
тематический патентный поиск 
глубиной почти 70 лет из 20- 
миллионной базы данных, со
держащих библиографические 
описания патентных докумен
тов с последующей подготов
кой заказа копий полных опи
саний изобретений. Создана 
и успешно эксплуатируется 
база данных «Чай», которая 
охватывает документы по вы
ращиванию, п р о и зв о д с т в у , 
торговле чаем. Эта информа
ция поступает из различных 
стран мира.

В  мире сегодня насчитывается 
более 3.000 банков данных. У  нас 
в стране около 300, что не со
ответствует ни соотношению об
щего потока публикаций в С С С Р 
и за рубежом, ни соотношению 
справочных изданий. Таким  об
разом. нуж на  кооперация органов 
научно-технической информации, 
владеющих технологией создания 
банка данных с организациями, 
в которых перерабатываю тся эти 
данные. Речь идет о головных 
научно - исследовательских инсти
тутах , издательствах энциклопе
дий. редакциях' газет, ведомствен
ных В Ц . Определенный опыт ко
операции уж е  имеется. Например, 
наш институт в  кооперации с  Ин
ститутом  патологии и экспери
ментальной терапии А М Н  С С С Р  
(г. С ухум и ) создает базу дан
ных « П Р И М А Т Ы » ,  которая буде 1 
содержать около «00 ты сяч доку
ментов по медицинской примато
логии.

Переход на новые условия 
хозяйствования о к а ж е т с я  
сложным и для органов на
учно-технической информа
ции. Однако, несмотря на 
трудности, они станут рента
бельными производителями 
информационного продукта. 
В данном случае мож но со
слаться на опыт Ленинград
ской, Иркутской, Сверд лов
ской, Уфимской и Челябин
ской ЦНТИ, которые в пе
риод 1936-— 1987 гг, в виде 
эксперимента были переведе
ны на новые методы хозяй
ствования с последующ им 
прекращением бюджетного 
финансирования. Все пять 
центров закончили 1987 год 
с положительными экономи

ческими результатами. Так, 
Ленинградский ЦНТИ получил 
фактическую  прибыль в 369 
тысяч рублей.

В нашем институте тоже 
провели эксперимент, о бъе 
динив часть подразделений, в 
бюро информационно - вы
числительных услуг (БИВУ); 
находящееся на самофинан
сировании. Годичный экспе
римент доказал, что при за 
интересованном, разумно на
лаженном деле информаци 
онные органы —  рентабель
ные производства, которые 
не только в состоянии со
держать себя, но и приносить 
сверхплановую прибыль. Од
нако высветились и теневые 
стороны, преодоление кото
рых потребует новых усилий. 
Необходима коренная пере 
стройка технической базы ор
ганов НТИ. Это касается и 
копировально - множительной, 
вычислительной техники, ви
деоаппаратуры и других тех
нических средств.

Сегодня уж е  не стоит воп
рос о том, надо ли платить 
за информацию или нет. Речь 
идет лишь об установлении 
оптимальных цен на эти ус 
луги с таким расчетом, чтобы 
потребителей информа ц и и 
было как можно больше. О д
нако, к сожалению , несмотря 
на усилия с нашей стороны, 
многие организации, точнее, 
работники их информацион
ных звеньев, не очень то 
идут навстречу, предпочитая 
вести поиск информации 
вручную . Возникают и право
вые вопросы. С луж бы  инфор 
мации, как правило, не яв 
ляю тся создателями инфор
мации и в большинстве случа
ев играют лишь роль посредг 
ника. Несмотря на это, еще не 
установлен принцип оплаты 
такого рода деятельности, и 
т. д. Необходим комплексный 
пересмотр правовых, фмнан 
совых, управленческих и дру 
гих аспектов деятельности ор 
генов научно - технической 
информации.

Михаил ХО Ш ТАРИ Я, 
заведующ ий отделом Гру
зинского НИИ технической 
информации и технико
экономических исследо
ваний.

да.

УДОСТОЕНЫ ГОСУДАРСТВЕННЫХ НАГРАД
За достижение высоких результатов а выполнении пла

нов и социалистических обязательств по добыче рыбы 
и производству рыбной продукции на основе внедрения 
прогрессивных технологий и новых методов хозяйствования 
Президиум Верховного Совета С С С Р  наградил орденами и 
медалями наиболее отличившихся рабочих, рыбаков-колхоэ- 
ников и специалистов объединений, предприятий и органи
заций рыбного хозяйства^
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Новости
Творческий отчет

Температуре воздухе в по
следний летний день в Моск-|ее держалась на отметке все
го 12— 14 градусов. Но уж е с 
утра словно теплее стало в 
столице после творческого от
чета юности Грузии. Тепло 
южного солнца, своих сердец 
вместе с интересным репер
туаром привезли сюда участ
ники открывшегося всесоюзно 
го фестив а л я «Молодежь, 
культура,’ перестройка», по
священного 70-летию ВЛКСМ .

Вновь в дорогу
«Артисты из Абхазии по

корили зрителей страны тюль
панов» —  так- отозвалась ни
дерландская пресса о высту
плениях Государственного ан
самбля танца Абхазии «Ша 
ратык», возвратившегося на 
Родину после гастролей в 
этой стране. Сейчас исполни
тели зажигательных кавказских 
танцев вновь готовятся в 
дельную дорогу: на этот раз 
она позвала их во Францию, 
Италию, Ф Р Г  и Австрию.

По приглашению 
москвичей

«Отдел культуры исполко
ма Бабушкинского райсовета 
народных депутатов г. Моек 
вы объявляет благодарность 
Д ж ем алу Чичуа за постанов
ку танца «Лазури» в народном 
хореографическом ансамбле 

• «Колхида». Эту телеграмму по
лучили в Батуми, когда Д ж е 
мал Каллистратовнч был уже 
дома. Вот что он сказал: «По 
приглашению москвичей я к Ч * ' 
ботал ,с  этим коллективом. 
Здесь под руководством Ре
ваза Джаниашвили занимают
ся до 500 мальчиков и дево
чек.,.к.

По сообщениям коррес
пондентов «Зари Востока» 
и ГРУЗИ Н Ф О РМ а.

Сегодня ранним утром и» 
Сухумского морского пор
та в порт Батуми отправил
ся один из лучших лайне
ров Грузинского морского 
пароходства, белоснежный 
теплоход «Грузия».

На его борту —  сотни уча- 
.стников первого международ
ного фестиваля телевизион
ных фильмов «Золотое руно», 
торжественное открытие кото
рого состоится вечером  в по
мещении Батумского государ
ственного драматиче с к о  г о 
театра. Многочисленные со 
ветские и зарубеж ны е гости 
смогут увидеть красочный 
театрализованный шоу-концерт, 
рассказываю щ ий древню ю  ле 
генду об  аргонавтах, колхах и 
золотом руне.

Д евизом  фестиваля стало 
высказывание великого гру
зинского поэта Ш ота  Руставе
ли «Кто  себе друзей не ищет, 
сам ом у себе он враг». Эти 
слова с первых ж е  минут ор
ганично вписались в атмосф е
ру праздника. Завязались пер 
вые знакомства, налаживают
ся первые творческие контак
ты... Здесь не встретишь 
скучающ их лиц. Вокруг смех, 
м узы ка , веселье. Пожелаем 
всем участникам фестиваля, 
как говорят моряки, «сем ь ф у
тов под килем!».

Перед  отплытием теплоходе 
корреспондент «Зари Восто
ка» встретился с представи
телями организаций —  устрои
телей «Золотого руна». Вот 
что они рассказали.

Давид  Ш А Л И КА Ш ВИ Л И , 
директор студни телеф иль
мов Государственного коми
тета Грузинской С С Р  по теле

видению м радиовещанию:
—  В конце прошлого года 

правительством республики

„Золотое руно ‘  ‘  

ждет победителей
Международный фестиваль телевизионных фильмов

был обсужден и решен во 
прос о подготовке этого теле- 
праздника. В нем, кроме со
ветских, принимают участие 
делегации из Болгарии, Поль
ши, Чехословакии, Голландии, 
Англии, Египта, Японии, Кубы , 
Ш веции, Ю гославии, Австрии, 
Италии, Франции, Ф Р Г , С Ш А . 
В составах делегаций —- пре
зиденты всемирных фестива
лей, продю ссеры и директо
ра крупных ф ирм , ведущие 
тележурналисты мира, твЧие, 
как президент Каннского ф ес
тиваля М иш ель Митрани, з а 
меститель генерального ди
ректора крупнейш ей итальян
ской кинокомпании «Чинечит- 
та» Филиппо де Луиджи, за 
меститель генерального ди
ректора всеобщ ей итальянской 
телекомпании «РА И » Нерино 
Росси, президент японской 
фирмы «Токаси Тереби» Тока
ем Судэуки, художественный 
руководитель четвертого ка
нала Би-би-си Дэвид Роуз и 
многие другие.

С нашей стороны в фести
вале принимают участие Резо 
Чхеидзе, Эльд ар  Ш енгелая, 
Лана Гогоберидзе, Нане Джор- 
джадэе...

В качестве приза по каждо
м у из трех разделов фести
валя —  художественному, до
кументальному и м узыкально
м у учрежден главный приз —  
«Золотое руно». Э то  точная 
копия найденного при архео
логических раскопках изделия 
мастеров V I века до нашей 
эры —  «Золотого овена». П о 
м им о  этого, специальные при-- 
зы будут вручаться за -лучшее

исполнение женской и м уж 
ской роли.

Гмви Д ВАЛ И Ш ВИ Л И , 
секретарь Союза кинематогра

фистов Грузии:
—  Цель, которую ставят пе

ред  собой организаторы фе
стиваля —  Гостелерадио Гру
зинской ССР, Сою з кинема
тографистов республики и Вы
ставка достижений народного 
хозяйства Грузии, —  пропа
ганда идей мира и гуманиз
ма, сближение народов, раз
витие творческого сотрудни
чества м ежд у странами. Орг
комитет фестиваля проделал 
больш ую  разноплановую ра
боту, предоставив всем участ
никам возможность опреде
лить новые тенденции, вея 
ния в этом виде искусства, 
поделиться накопленным опы
том друг с другом. Н у м. ко
нечно. поближе узнать гру
зинское национальное кино и 
телеискусство, историческое 
прошлое и современную  куль
туру Грузии.

Хочется думать, что, явля
ясь, так сказать, первой ла
сточкой, нынешний фестиваль 
заложит фундамент доброй 
традиции проведения в буду
щ ем  мероприятий подобного 
рода. В процессе работы вы 
явятся его достоинстяа и воз
м ож ны е недостатки.

Надо отметить, что програм
мой телеф орума предусмо
трен также показ большого 
количества грузинских худо
жественных лент, записанных 
на видеокассеты, поездки в 
достопримечательные уголки 
нашей республики.

За  несколько дней д о  от

крытия праздника был выпу
щен красочный буклет, кото 
рый расскажет участникам ф е
стиваля-круиза о грузинском 
художественном, документаль
ном, мультипликационном, те
левизионном кинематографе

Тенгиз КЕКЕЛ И Д ЗЕ, 
дйректор ВД НХ Грузинской 

ССР:
—  Многих, вероятно, инте

ресует, какое отношение к 
этому фестивалю имеет наша 
выСтавка? Однако ничего не
обычного в этом нет. Ведь ус 
пехи, достигнутые грузинским 
кинематографом, —  это не
отъемлемая часть экспозицион
ного содержания ВД НХ рес
публики, которую выставка по 
характеру своей деятельности 
должна постоянно пропаган
дировать. После завершения 
фестиваля мы собираемся ор 
ганизовать передвижную экс
позицию о гелефоруме. В нее 
войдут фотоснимки, тексты 
выступлений кинодеятелей, об
разцы призов и т. д. Выстав
ка должна будет стать свое
образным вестником на раз
ных последующих фестива
лях, способствовать расшире
нию творческих связей кине
матографистов всего , мира.

Хотелось бы отметить боль
ш ую  работу, которую  проде
лала дизайнер ВД Н Х Нана Га
буния. Ею  подготовлены ди
зайнерские разработки всех 
дипломов, призов, буклете 
нынешнего фестиваля-круиза.

Интервью  взял 
Л ери М А И С У РА Д ЗЕ  

(Спец. корр. «Зари Восто
ка»). С НОВЫМ  учебным годом! Фотоэтю д Э. Расоева. (Фотохроника ГРУЗИ Н Ф О РМ а).

•  ПОРЯДОК ВОКРУГ НАС

...еще и ПОЖАР
Это  случилось 12 августе в 6 часов вечера. Не терри

тории склада ядохимикатов Сачхерской хлопкопрядильной 
фабрики, я нелосредствоиной близости от реки Квирила, 
находился 25-тонный стальной резервуар. И вот при выдаче 
из него 92-процентной серной кислоты, а точнее при от
крытии установленного на нем аентнлв, произош ло его 
механическое повреждение —  он сломался, и серная кис
лота пролилась на территорию склада.

Происходило это я тачанио 
часа. И принятые за это вре- 
м я м еры  —  вырыть ямы и 
устроить зем ляны е насыпи 
или камневые барьеры  на пу
ти жидкости к реке особых 
хлопот на доставил^ •— не по
зволили ей проникнуть в Кви- 
рилу. На месте поломки ус 
тановили деревянную  пробку, 
что приостановило розлив ж ид 
кости. Но, к сожалению, толь
ко приостановило. Руководст
во фабрики, сочтя свою  мис
сию в этот день исчерпанной 
и отложив окончательную  лик
видацию источника отравле
ния на следую щ ий день, от
было на отдых, оставив тер
риторию склада на попече
нии -караульного. Но ночью... 
ночью произошло непредви
денное —  пробка вцтала, и в 
тачание семи часов жидкость 
все вытекала и вытекала. Не 
помогли ни ямы, ни зем ля
ные барьеры, и около 200 
килограммов серной кислоты 
попало в Квирилу, что приве
ло к гибели рыбы не протя
жении 200— 300 метров...

Так описана сложивш аяся 
ситуация в акте, который вм е-1 
ста с руководством хлопко
прядильной фабрики сразу ж е  
составили начальник Чиатур- 
ской зональной инспекции ох
раны природы Платон А б е 
садзе, начальник Имеретин
ской зоны рыбоохраны Ан
зор Чонадзе и главный врач 
санэпидстанции Сачхерского 
района Гизо Мачавариани.

Конечно, со многим в этом 
акте м ож но не согласиться, 
много с чем  можно поспо
рить —  акт н не претендует 
на довольно-таки точную и 
полную картину. Ну, напри
мер, 200 килограммов кисло
ты попало в реку или меньше, 
на 200— 300 метров она была 
отравлена или больше?' Или 
меньш е?

Ясно одно —  резервуар  с 
концентрированной серной ки
слотой был поврежден во 
врем я пребывания руководст
ва фабрики на своем  рабочем 
месте, и поломке до конца не 
была устранена. Почему?

—  Ф акты  загрязнения ре
ки Квирилы мы неоднократ
но рассматривали на бюро 
райкома, —  сказал нам вто
рой секретарь Сачхерского 
РК  КП Грузии Хозе Кипарои- 
дзе. —  Слушали их и на за

седаниях исполкома район
ного Совета народных депу
татов. И всегда принимали 
соответствую  щ и е решения. 
Вот и сейчас вопрос о загряз
нении реки, о соблюдении
правил хранения ядохимика
тов специально изучен чрез
вычайной комиссией райкома 
партии, и буквально на днях
яопрос был рассмотрен на
бюро. На должностных лиц на
ложено взыскание, поставлен
вопрос перед Минлегпромом 
республики о целесообразно
сти их пребывания я занимае
мых должностях.

В акте, о котором мы ве
ли в самом начале речь, по 
поводу причин аварии од
нозначно сказано: «Авария
вызвана там, что отсутст
вовал систематический кон
троль за техническим со
стоянием резервуара, из-за 
чего произошла механичес
кая поломка вентиля при его 
открытии... На ф абрике нет 
специальной группы, способ
ной ликвидировать означен
ную аварию в короткий срок. 
Не разработана инструкция 
по техника безопасности. На
рушена технология хранения 
серной кислоты, не было не
обходимости о б р а з о в ы в а т ь  
столь большой ее запас».

Под этим актом стоит и 
подпись ответственных лиц
фабрики. Что они, со всем
согласны? Да, по-видимому. Но 
сделали ли они для себя не
обходимые выводы? Навряд 
ли. О б этом, в частности, го
ворит тот факт, что три дня 
спустя —  17 августа —  в 10 
часов вечера на вспомога
тельном складе фабрики
вспыхнул пожар. Причина? Са
мовоспламенение. Так пока 
что считают компетентные ор
ганы.

Следствию ещ е предстоит 
сказать свое мнение. Но мы, 
основываясь на известных нам 
фактах, не м ож ем  не зам е
тить —  происшедшие ЧП на 
Сачхерской хлопкопрядиль
ной фабрике —  следствие той 
обстановки всепрощ енчества, 
которая царит в коллективе. 
Всепрощ енч • с т в а, которое 
буквально «боком » выходит 
сотням людей, приходящим на 
помощь коллективу в этих 
экстремальных условиях.

Вахтанг КИ И Н А Д ЗЕ .
(Корр. «Зари Востока»).

ПИСЬМО В ГРУЗИЮ

З А Н Е С Е Н Ы  
В КНИГУ «ПАМЯТЬ»

В течение нескольких лет в Севастополе 
ведется кропотливая работа по созданию 
книги «Память», а которую  навечно зано
сятся имена всех советских воинов, погиб
ших и пропавших без вести е боях за го
род-герой.

Героическая оборона города в 1941 —  
1942 гг., длившаяся 250 дней, стала симво
лом мужества и несгибаемой стойкости со
ветского народа. У  стен Севастополя было 
выведено из строя свыше 300 тысяч фаши-. 
стов. Было сорвано весеннее наступление 
гитлеровцев в 1942 году, недолго задержа
но проникновение врага на Кавказ.

Массовым героизм проявили советские 
воины при освобождении города в 1944 го
ду. Эти события вошли яркими страницами 
■ историю Великой Отечественной войны. 
Подвиг Севастополя —  это подвиг предста
вителей всех народов нашей многонацио
нальной страны, это результат боевого в з а и 
модействия всех родов войск.

Центром работы по созданию книги «Па
мять» стал отдел охраны памятников М узея 
героической обороны и освобождения С е
вастополя. Активно в ней участвуют м узей 
ные отделы истории обороны и освобожде
ния города.

Научные сотрудники м узея поставили пе 
ред собой благородную задачу: выявить и 
увековечить имена всех воинов, которые в 
грозное военное лихолетье стояли насмерть 
у  стен города русской славы и этим обрели 
бессмертие. Нами выявлено и занесено в 
книгу свыше 14 тысяч павших и пропавших 
без вести воинов. Работа а архивах, сотни 
писем и личных обращений родственников 
погибших, воспоминания ветеранов войны 
позволяют каждый день выявлять и увеко
вечивать все новые и новые имена героев. 
Одновременно ведется больш ая работа по 
определению мест захоронений, и очень ча 
сто она дает положительные результаты.

Среди воинов, занесенных в книгу «Па
мять», славные сыны Грузии —  Асакидзе 
Ж . А., Ахалмосулишвили М. Г., Аревадзе 
В. С., Бабунашеили Г. А., Блакидзе В. И., Ба-

жиашвили И. Н., Верхвиашвили В. А., Гого- 
ладзе Г. Н.,. Гургенидзе А. М., Гушберидзе 
И. К., Двалишвили В. Б., Джанелидзе А. Г., 
Елисабедашвили И. П., Инасаридза Н. И., 
Кацадзе Л. В., Лутидзе Г. В., Ломсадза И. Я., 
Миндиашвили С. А., Накаидзе Ш . И., Нем- 
садзе В. И., Окропиридза И. С., Паладишви- 
ли Г. И., Пенкришвили А. С., Речвелишвили 
И. Г., Ромешвили Г. И., Саакашвили Ч. П., 
Сартания П. Г., Тавберидзе С. Н., Тетриа- 
швили П. 3., Хатиашвили И. И., Хелидэе 
А. Ф ., Цеава Ш . М., Церцвадэе Р. Н., Цула- 
дзе Н. А., Чучулашаили И. М., Чхиквадзе 
И. Г.,; Чихоаани М . Г., Ш аманадзе П. С., 
Швангирадзе Ю . И., Шаншиашвили Г. 3., 
Эсебу.а Ш . Я. и многие другие.

По представлению отделе охраны памят
ников сотни имен погибших воинов нане
сены не надгробия братских могил. О б этом 
сообщено родственникам, которые более 
40 лет искали могилы родных и близких им 
людей, а теперь могут в любое время при
ехать в Севастополь и почтить память ге
роев.

В нестоящее врем я обрабатываются ар
хивные данные еще более чем на четыре 
тысячи погибших воинов. В этом году про
должается работа е Центральном архиве 
М О  С С С Р  и Центральном военно-морском 
архиве.

Нам дорого выявить и увековечить имя 
каждого воина, отдавшего жизнь в боях 
за Севастополь. М ы ждем  писем от род
ственников погибших и пропавших без ве
сти, от ветеранов войны. Пишите нам по 
адресу: 335000, г. Севастополь, Историче
ский бульвар, М узей  героической обороны 
и освобождения Севастополя. '

По окончании строительства мемориала 
героической обороны Севастополя 1941 —  
1942 гг. книг* «Память» будет выставлена в 
зале Славы.

Ю рий С А ВЧЕН КО , 
научный сотрудник М узея героиче
ской обороны и освобождения Сева-' 
стополя, капитан I ранга в отставке.

•  ПРОИСШЕСТВИЕ

А  Т  А  К  У  Е  Т . . .  К И Т

•  СПОРТ

В НЕОПРЕДЕЛЕННОЙ ПОЗИЦИИ

Капитан танкера «Зугдиди» 
Грузинского морского паро
ходства В. Ананидзе сообщает 
по радио с борта судна: Тан
кер следовал Аденским зали
вом. когда при полном шти
ле на судно обрушился м ощ 
ный удар. Ощущение было 
такое, словно произошел 
взрыв. С р азу  упали обороты 
в машине. Д ля выяснения
причины легли на обратный 
курс и вскоре увидели на вод
ной глади большое красное

пятно. А  рядом —■ раненного в 
голову ките на редкость круп
ного размера. Вокруг исте
кающ его кровью  исполина 
плавало множество других ки
тов.

Избегая новых атак, опасно
сти нанести повреждения дру
гим животным, судно резко 
отвернуло в сторону.

Загадкой осталась причина 
нападения кита. И ещ е: не
удалось точно установить м е 
сто удара.

В машинном отдалении пов
реждений нет, главный дви
гатель работает в заданном 
режиме. Танкер слбдует своим 
курсом, возвращ аясь к род
ным берегам  из порта Ш ан
хай.

Опытный капитан В. Ана- 
нидзе полагает, что скопление 
китов в Аденском заливе в ы 
звано ш тормом ураганной си
лы в Индийском океана.

(ГРУ ЗИ Н Ф О РМ ).

Пользуясь шахматной терми
нологией, мож но сказать, что 
55-й чемпионат С С С Р  остался 
в отложенной и весьма не
определенной позиции. С о 
стоявш ееся 29 августа заседа
ние президиума Федерации 
шахмат не принесло удовле
творения ни одному из двух 
победителей первенства —  ни 
чемпиону мира Гарри Каспа
рову, ни экс-чемпиону Ана
толию Карпову, как известно, 
финишировавшим с одинако
вым результатом, ни много
численным любителям этой 
игры.

В газетах уж е  написано не
мало материалов по этому 
поводу. В связи со сложив
шейся ситуацией главный ар
битр чемпионата, междуна
родный гроссмейстер, много
кратный чемпион мира, про
фессор М. Ботвинник обратил
ся с открытым письмом:

«Уважаемые товарищи! Я 
излагаю личное мнение, ибо 
судейская коллегия 55-го чем
пионата уж е  закончила свою 
работу.

Выделяя главное из пе
чальной истории финала тур
нира, следует отметить:

1. Соревнования надо про
водить по шахматному зако
ну —  объявленный до тур-ли
ра регламент является кон
ституцией соревнования, он 
обязателен для всех.

2. Вспомним два характер
ных случая из истории. Чем
пионат С С С Р  1929 г. в Одес
се. Турнирный комитет после 
четвертьфиналов предложил 
изменить регламент, если все 
36 участников с этим согла
сятся. Возражал лишь один, и 
регламент был сохранен пре
жний. Все правильно.

Матч за первенство мира 
1984-85 гг. в М оскве. Пре
зидент Ф И Д Е  предложил 
прервать матч вопреки его 
регламенту. Один из участни
ков не был согласен, но матч 
был прерван. И неправильно.

Наконец, 55-й чемпионат: 
все участники приняли регла
мент турнира, составленный 
до его начала. Затем судей
ская коллегия предложила (в 
середине соревнования) изме
нить регламент дополнитель
ного матча; Каспаров принял 
новый регламент, Карпов от
верг. После турнира, когда 
надо было м еж д у ними про
водить матч, юридически прав 
был Карпов; Каспаров, кото
рый ультимативно настаивал 
на измененном регламенте, 
был неправ.

Естественно, что судейская 
коллегия должна была (вви

ду отказа Каспарова присту
пить к матчу по первоначаль
ному регламенту) объявить 
Карпова чемпионом СССР. 
Этого не было сделано из-за 
неспортивного поведения экс
чемпиона мира. Он долго 
«думал» —  (даже после ж е 
ребьевки матча) —  играть 
или не играть. Такого ещ е не 
было в истории шахмат.

Вот и все. Полагаю, что 
поведение обоих победителей 
турнира недопустимо; во мно
гом здесь сказалась их вза
имная вражда. С этим пора 
покончить и, прежде всего, 
для того, чтобы уберечь от 
подобных настроений моло
дых советских мастеров».

К  этому следует сделать не
обходимое, на наш взгляд, 
дополнение. О ба победителя 
в день закрытия первенства 
получили по 3.750 рублей 

• призовых за 1 и 2 места, при
знав тем самым, что для них 
соревнование з а в е р ш е н о .  
Больше того, оба заказали 
билеты на последние дни ав
густа на поездки за рубеж  —  
на 2 сентября назначено за
седание руководства Ассоциа
ции гроссмейстеров, на ко
тором они должны присутст
вовать, а 3 сентября в Цюри
хе должен состояться сеанс 
одновременной игры с их 
участием.

Остается довольно запутан
ным и ещ е один вопрос —  
кто ж е , в конце концов, про
водит шахматный чемпионат 
страны —  Федерация шахмат, 
управление шахмат, судейская 
коллегия или сами участники? 
В последнее врем я первые 
две организации чаще всего 
подвергаются критике. При
чем им в вину ставят все, к 
чем у они имеют и не имеют 
отношения. Конечно, у  них 
есть свои промахи, их есть 
за что критиковать, но и два 
выдающихся шахматиста тоже 
не во всем правы.

М ожно долго спорить по 
поводу происшедшего. Кста
ти, президиум Федерации 
шахмат, который собрался 29 
августа в неполном составе 
(присутствовало меньш е по
ловины его членов), продол
ж ался несколько часов, и его 
решение вряд ли может быть 
признано обязательным для 
исполнения. Вероятно, будет 
лучше, если оба гроссмейсте
ра сядут за стол переговоров 
и договорятся м ежд у собой.

’ (ТАСС).

ВЫСТУПИТ в сеул!
В списке олимпийцев Гру

зии —  пополнение. К 15 спорт 
сменам, уж е завоевавшим пра
во выступать в Сеуле, доба
вился еще один.

Это 26-летний заслужен
ный мастер спорта Владимир 
Апциаури, выступающий в со
ревнованиях по фехтованию 
на рапирах.

Тбилисский спортсмен полу
чил возможность стартовать 
'на олимпийской фехтовальной 
дорожка, выиграв два ответст
венных отборочных турнира. 
После их завершения тренеры 
сборной С С С Р  ввели его в со
став команды.

СИЛЬНЕЙШИЕ В ПАРЕ
Уверенно выступили совет

ские теннисисты в традицион
ном международном турнире 
в Катовице. В парном м уж 
ском разряде звание сильней
ших завоевали представители 
Тбилиси —  чемпион С С С Р ны 
нешнего года в этом виде тен
нисной программы Владимир 
Габричидзе и ■ его напарник 
Давид Качарава.

В одиночном разряде совет
ская команда была представ
лена серебряным призером 
всесоюзного первенства —  уж- 
городцем Иосифом Крочко. 
Он также добился успеха, по
бедив в  финале румынского 
теннисиста Михая Банце— 6 : 2, 
2 : 6, 6 : 3.

ТУРНИРНАЯ ОРБИТА
ФЕХТОВАНИЕ. 8 Будапеште 

проведен международный тур
нир «Балатон». В фехтовании

шпагах победу одержал со
ветский спортсмен Павел К о 
лобков. Не втором месте его 
товарищ по команде Андрей 
Шувалов.

ХОККЕЙ. Команда Ц С КА  ста
ла обладателем Кубка СССР. 
В финальном матче, состояв
ш емся в Москве, армейцы в 
дополнительное время (основ
ное завершилось вничью — 
2 : 2) нанесли поражение зем 
лякам - динамовцам —  3: 2 .  
Решающий гол забил Ф едоров.

ПУЛЕВАЯ СТРЕЛЬБА. Коман
ды Ленинграда, А зербайджа
на, Грузии, Ростова, Красно
дара и Северо-Осатинской 
А С С Р  выступили во всесою з
ном соревновании «Кубок За
кавказья», проведенном в С у
хуми. Победителями турнира 
сУалм спортсмены нашей рес
публики, завоевавшие семь 
золотых медалей.

Зам. редактора Г. ПАЦУРИЯ.

А Ф И Ш А  Д Н Я

Т Е Л Е В И Д Е Н И Е

на 1 сентября 

М О С К В А

П О  П Е Р В О Й  П Р О Г Р А М М Е . 
7.30 — ‘ 120 м инут». 9.35 — «Ро с 
сия м олодая». Художественный 
телефильм. 8-я серии 10.50 — 
Ф утбо л . Отборочный матч чемпио
ната Мира. Сборная Исландии — 
сборная С С С Р . 12.30 — Человек 
н такой. 1 в. 40 — «Россыпи, рос
сыпи ..» Фчльм-концерт. 17.10 —  
М ультф ильм ы . 17.25 — «Послед
ние залпы  большой войны». Д о 
кум ентальны й  фильм. 17.50 —  Се
годня —■ Д ень „знаний. Д ень о т
крытых Дверей. У частвует первый 
заместитель председателя Госко 
митета С С С Р  по народному об
разованию  Ф .  И. Перегудов. 18.50— 
М инуты  поэзии. 18.55 —  Празд 

ник детства. «С  новым учебным 
годом!» Программа для детей 
и взрослых. 20,25 — Сегодня в
мире. 20.45 — «Россия молодая». 
Художественный телефильм. 8-я 
серия. 22.00 -  Время. • 22.40 —
Прожектор перестройки. 22.50 — 
М узы ка  в зфире. В Перерыве 
(23.50) — Сегодня в мире

ПО В Т О Р О Й  П Р О Г Р А М М Е .
9.15 —  Учебная программа. « П у 
тешествие по Москве. О т Ленин
ских гор в Коломенское». Д оку
ментальный фильм. 9.35. 10.35 — 
О круж аю щ ий нас мир 2-й класс. 
9.33 — «Ступень к истине». На- 
у  чно-попу л яри ыи фильм. 10.05.
12.15 — Испанский язы к . 10.55 — 
«Вм есте  С М акаренко». Д окум ен 
тальны й  фильм. 11.40. 12.15 —
А. Н. Островский и театр. 9-й 
класс. 13.20 —  «Короткие встре
чи». Художественный фильм с 
субтитрами. ИМ Я — «Сельский 
час» . 20.15 —  Ри тм и ческая  гим
настика 10.45 —  З а  безопасность

движ ения. 21.05 — Экран доку
ментального фильма. «После 
школьного заонка». 22.00 — Вре
мя. 22.40 — Прожектор перестрой
ки. 22 50 — Ф ильм ы  студий со
юзных республик. «П ар к» . «Азер- 
баА дж анф ильм ».

ТБИЛИСИ
П О  • П Е Р В О Й  П Р О Г Р А М М Е .

13.00 — |В полдень. 13.45 — А т 
летизм. 15.20 -  Информационный
выпуск (на  русском- язы ке ) 15.30— 
Грузинские документальные теле
ф ильмы? «70 вопросов», « З н а 
комьтесь, наши дети!» 16.25 —
Д л я  школьников. Грузинский ху
дожественный телефильм «Я 
пришел» 18.00 —  Народное твор
чество. 18.24 — День письма. Эхо 
наших передач. 19.10 — Знонок 
зовет нас! 20.00 — Моамбе. 20.35— 
Ш кольный бал. И М  —  Время. 
22.40 —  Прожектор перестройки 
(М ) .  22.50 — М узыкально-развле

кательная прогрямма. 23.50 — 
Финал Кубка  Грузин по футболу 
(видеозапись матча от 31 августа ). 

ПО В Т О Р О Й  П Р Г "  \М Е
16.55 — Программа мультф иль
мов. 17.25 — Д  о к у м ентальиый 
фильм «Сфинкс. Разм ы ш ления о  
смысле жизни» (первый показ).
17.55 — Из обменного фонда ЦТ- 
Программа документальных те
лефильмов. 18.53 — Художествен
ный фильм «Уроки на завтра».
20.00 — Моамбе.

РАДИО

на 1 сентября

ПО П Е Р В О Й  П Р О Г Р А М М Е .
6.04, 11.00. 17.00. 19.30 м 23.55 — 
Последние известия. 6.30 — Сель
ское утро. Программа для труж е
ников села. 7.04, 9.00. 16 00. 20.00.
23.00 и 00.50 — Последние изве

стия (М ) .  7.40 — Радиогазета 
«Пионер Грузин». 8.15 и 12.15 — 
Час пик. Информационно-музы
кальная протрамма. 9.25. 9.37 —
Обзор республиканских газет.
11.15 — Программа «Н а ук а  и тех
нический прогресс». Тематический 
вы пуск посвяш ается Д ню  зияний.
11.35 — Грузинские народиые пес
ни. 11.55 — Курсом X IX  парткон
ференции. 12.00 — Обзор и пере
довая стат ья  « Правды!» на гру
зинском язы ке/  13.01 — Время, 
события. люди (М ).  13.30 —
Ж . М ассне. Танцы из оперы 
«Сид»» 13..40 — Литературные
чтения. Г. Чохели. Рассказы .
14.15 — Произведения А. Бабад 
ж ан ян а. 15.00 — Приглаш аю т ра
диостудии страны (М ).  16.30 —
Трудовой ритм пятилетки (М ) .
17.15 — Поздравляем! Концерт.
17.35 — Учащ им ся. «Утро ш коль
ное. зд равствуй !» . 18 00 — Радио
сл уш ател ям  отвечают м еж д ун а 

родные обозреватели (М ).  18.15 — 
Г. М ачараш вили. Песни. 18,30 — 
Республиканские известия на рус
ском языке. 18-45 — Поздравля
ем. Концерт. 19.00 —  Письма о 
перестройке. 19.20 — Городские 
напевы. 19.40 — А. Баланчивадзе. 
Симфоническая картина «Море». 
19.50 — М астера сцены. 20.45 — 
Поздравляем! Концерт. 21.00 — 
Вечерняя сказка . 21.45 — М узы ка 
из опер Д ж . Пуччини. 22.00 — 
Чемпионат С С С Р  по футболу. 
■ лига. 92.30 — Информационный 
выпуск. 23.30 — Пост женское 
трио «Палитра».

ПОГОДА

иа 2 и 3 сентября
В  ЗА П А Д Н О Й  Г Р У З И И  ожида

ется переменная облачность, пре

имущественно без осадков. ветер 
слабый. Температура в н и з и 
н а х :  ночью -4-13 18 градусов,
днем 4-24 4 .2 9  градусов. В  г о р 
н ы *  районах: ночью 4 .8  4.13 
градусов, днем 4 .2 1  4 .2 6  градусов. 
В  в ы с о к о г о р н ы х  районах: 
ночью  4-4 4 .9  градусов, днем 4-И  
4 - ! 6 градусов.

В В О С Т О Ч Н О Й  Г Р У З И И  -  пе
ременная облачность. преимуще
ственно без осадков, ветер запад
ный, 5— 10 метров в секунду. 
Температура на р а в н и н а х :  
ночью 4.12 4.17 градусов, днем 
4.25 4-30 градусов. В г о р н ы х
районах: ночью 4_7 4 .1 2  граду
сов, днем 4.18 4-23 градуса. В 
в ы с о к о г о р н ы х  районах: но
чью  4-3 4 .8  градусов, днем 4-10
4.15 градусов.

В  Т Б И Л И С И  1 сентября пере
менная облачность без осадков.

ветер северо-западный. 9— 14 м о 
ров в секунду. Температура л . 2» 
4.78 градусов.
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